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СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Группа G
 И В Н П М О
1. Австрия 6 5 1 0 11-2 16
2. Швеция 6 3 3 0 10-4 12
3. Россия 6 2 2 2 9-4 8
4. Черногория 6 1 2 3 4-8 5
5. Лихтенштейн 6 1 2 3 2-12 5

 6. Молдавия 6 0 2 4 3-9 2
5 сентября. Россия - Швеция, Австрия - 

Молдавия, Черногория - Лихтенштейн.
8 сентября. Лихтенштейн - Россия, Молда-

вия - Черногория, Швеция - Австрия.
9 октября. Лихтенштейн - Швеция, Молда-

вия - Россия, Черногория - Австрия.
12 октября. Австрия - Лихтенштейн, Россия 

- Черногория, Швеция - Молдавия.

ГДЕ ВЗЯТЬ ПОЛТОРА МИЛЛИАРДА 
НА НЕУСТОЙКУ?

РФС и Минспорта взяли пару дней на раздумье по поводу дальнейшего сотрудничества с Фабио Капелло. Если будет принято решение 
расторгнуть договор с итальянцем, то придется платить фантастическую неустойку - с учетом задолженности, она составит свыше 22 миллионов 
евро! Пока футбольные и государственные мужи ломают голову, что же делать, «СЭ» предлагает читателям сравнить контракты 
трех знаменитых тренеров сборной России. Часть информации о соглашениях с Гусом Хиддинком и Диком Адвокатом публикуется впервые.

ФУТБОЛ EURO-2016. Отборочный турнир. Группа G. РОССИЯ - АВСТРИЯ - 0:1

Дмитрий СИМОНОВ
из Черкизова

Летом 2010 года у россий-
ского клуба впервые в 
истории появилась жен-

щина-президент. Как уточня-
ет сама Ольга Юрьевна, офи-
циальная дата назначения - 5 
августа, хотя во многих источ-
никах почему-то пишут по-
другому. Несмотря на то что 
Смородская уже была извест-
на в российском мире спорта 
по работе в большом ЦСКА, к 
ее появлению поначалу отне-
слись с удивлением и насторо-
женностью. Мало кто в ту по-
ру предполагал, что она при-
шла действительно надолго и 
со временем превратится в од-
ну из самых известных и вли-
ятельных персон российско-
го футбола. И даже противни-
ки Ольги Юрьевны наверняка 
признают: в ее лице наш фут-
бол получил настоящую лич-
ность со своим особенным 

взглядом на события, процес-
сы и игру. 

Теперь футбольный клуб 
«Локомотив» прочно ассоции-
руется с ней. А с момента на-
значения минуло без малого 
пять лет - период, когда уже 
можно оценивать, делать вы-
воды, подводить предвари-
тельные итоги проделанной 
работы. Безусловно, это был 
сложнейший, крайне неод-
нозначный период в истории 
клуба, полный громких, порой 
скандальных решений, далеко 
не всеми принятых и понятых. 
И не случись победы в Кубке, 
оценка могла быть другой. Од-
нако история не знает сослага-
тельного наклонения. «Локомо-
тив», так или иначе, стал одним 
из героев минувшего сезона. 

Перед началом беседы мы 
с Ольгой Юрьевной договори-
лись, что постараемся уйти от 
сиюминутных вопросов и огля-
немся назад, чтобы подвести 
итоги пятилетки «Локомоти-
ва». Ее «Локомотива».

***
- Ольга Юрьевна, давайте 

начнем беседу с воспоминаний 
о хорошем. Что вы сами счита-
ете своим главным достижени-
ем на посту президента?

- «Локомотив» - спортивный 
клуб, и главные результаты - 
несомненно, в спорте. И они 
у нас есть. Мы выиграли тро-
фей. «Локомотив» - победитель 
Кубка России, сыграет еще и за 
Суперкубок против «Зенита». А 
год назад мы завоевали меда-
ли чемпионата России - бронзу. 
Не титул, конечно, но все равно 
серьезное достижение. Кубок и 
бронза - это много или мало? 
Вопрос. Я по жизни максима-
лист, и всегда хочется больше-
го. Но надо помнить о том (а не 
все это почему-то готовы при-
знать), что в России очень слож-
ный чемпионат с высочайшим 
уровнем конкуренции. Выиг-
рать любой титул невероятно 
тяжело. И поэтому я очень ра-
да, что нам это удалось.

Есть и другие составля-
ющие - это инфраструкту-
ра, детско-юношеский фут-
бол, молодежная команда. Мы 
выбрали правильный вектор 
развития, хотя, конечно, по-
лучается не все. Например, 
сегодня мы чествуем наших 
спортсменов 1999 года ро-
ждения, которые выиграли 
первенство России. В 2011-
м наша молодежная команда 
победила в молодежном пер-
венстве России. Результаты, 
которыми я тоже горжусь. 

Наша школа вошла в сот-
ню лучших по критериям ев-
ропейского футбола. Оцени-
валось много факторов, в том 
числе количество воспитанни-
ков академии, которые играют 
как за родную команду, так и за 
другие клубы на высшем уров-
не. Всего две российские ака-
демии вошли в золотую сотню 
- «Локомотив» и «Спартак». Я 
горжусь нашим достижением, 
потому что за ним стоит дейст-

вительно большая, пусть и не-
видимая работа.

Мы очень многое поменя-
ли в инфраструктуре клуба - 
как мне кажется, сделали много 
хорошего. Построили несколь-
ко новых полей, крытый ма-
неж, улучшили все старые кры-
тые манежи, в том числе залы 
для детских школ. Все было мо-
дернизировано под требования 
современного футбола. Наши 
дети занимаются в очень ком-
фортных условиях, нет очере-
дей на поля. В корне преобрази-
ли территорию. Даже входная 
группа изменилась - выглядит 
цивильно, красиво. Достойно 
уровня серьезного клуба.

Есть еще одна работа, кото-
рая абсолютно не видна. «Ло-
комотив» очень много сделал 
для внесения важных попра-
вок в различные регламенты 
РФС. Теперь мы по этим пра-
вилам живем. Последний при-
мер - возможность пускать на 
закрытые за провинности бо-

лельщиков сектора женщин и 
детей. Никто не знает, а мы два 
года бились за эту поправку.

- Это была, я так понимаю, 
в том числе ваша личная ини-
циатива.

- И «Локомотива», и лично 
моя. Во-первых, потому что я 
считаю, что футбол без зрите-
лей - это несчастье. Во-вторых, 
потому что когда наказывают 
одну команду, страдает и дру-
гая, и ее болельщиков тоже не 
пускают. В итоге арена абсо-
лютно пуста. «Локомотив» по-
падал в такие ситуации, играя 
с «Зенитом» и «Спартаком». Тя-
гостное было зрелище.

Другая поправка - отмена 
красной карточки, если она 
выдана ошибочно. Помните, 
у «Локомотива» был такой слу-
чай с Шишкиным. Теперь ан-
нулировать такие карточки 
возможно.

- Теперь давайте поговорим 
о том, что у вас не получилось…

Окончание - стр. 3

Александр ПРОСВЕТОВ

Итак, предположим, что с Капелло решат 
оформить развод. И тут - барабанная 
дробь - на поверхность извлекается 

«брачный контракт». Есть огромные сомне-
ния, что итальянец, несмотря на слова о том, 
что «деньги не проблема», последует совету 
Вячеслава Колоскова и «уйдет по-мужски», 
то есть без неустойки.

Впрочем, были бы рады ошибиться - в 
течение восьми месяцев, пока РФС не пла-
тил ему зарплату, дон Фабио, безусловно, 
вел себя благородно, не передавая «дело» 
в ФИФА. Так что с ним, возможно, и удаст-
ся договориться, хотя бы о минимизирова-
нии расходов.

Согласно условиям контракта, подпи-
санного в январе 2014-го, изначальный 
размер отступных за разрыв соглашения, 

в том числе по причине неудовлетвори-
тельных результатов сборной, составлял 
32 574 595 евро. Из этой суммы вычи-
таются уже полученные тренером день-
ги. С учетом двухмесячной задолженно-
сти (за апрель и май), накопившейся уже 
после содействия РФС со стороны Алише-
ра Усманова, набегает порядка 22,5 мил-
лиона евро. Или по сегодняшнему курсу - 
1,4 миллиарда рублей.

Для сравнения: именно столько в бюджет 
Москвы за весь прошлый год принесла плат-
ная эвакуация автомобилей. Бюджет хоккей-
ного клуба «Спартак» в первом сезоне после 
возвращения в КХЛ рассчитан в сумме 1 мил-
лиарда. И даже пресловутый гигантский долг 
РФС, ставший формальной причиной для 
отставки Николая Толстых, тоже не превы-
шает неустойку Капелло, составляя как раз 
1,4-1,5 миллиарда. 

Сразу выплатить указанную сумму очень 
трудно хотя бы потому, что любая компа-
ния расходы рассчитывает заранее. А тут, 
извольте, внеплановые издержки почти на 
полтора миллиарда рублей.

Хозяин уже не восхищается «птицей» в 
золотой клетке, но нити управления ситуа-
цией не в его, а в ее «лапах». Вместе с тем 
с тренером, наверное, можно договориться 
о выплате отступных в рассрочку, как если 
бы он продолжал работать. Иначе кому-то 
придется или доставать миллионы из очень 
широких штанин, или вводить для населе-
ния дополнительный подоходный налог на 
Капелло.

Впрочем, он-то готов и дальше работать. 
Ведь крест на решении задачи по выходу на 
Euro-2016 еще не поставлен. Пока…

Окончание - стр. 4

Положения 
трудового договора Гус ХИДДИНК Дик АДВОКАТ Фабио КАПЕЛЛО

Сроки действия 15.07.2006 - 14.07.2010 15.07.2010 - 15.07.2012 (с возможностью продления 
до 15.07.2014 года)

24.01.2014 - 25.07.2018

Заработная 
плата

7 000 000 евро в год. 6 000 000 евро в год (после удержания НДФЛ) по до-
говорному курсу и выплачиваемую в российских ру-
блях на первый день предоплачиваемого квартала.

7 000 000 евро в год (после удержания НДФЛ) - 12 равными 
платежами - по курсу ЦБ РФ на последний день оплачивае-
мого месяца. Не позднее 5-го числа каждого месяца. Воз-
можная курсовая разница, необходимые расходы на кон-
вертацию сумм и их перечисление за рубеж оплачиваются 
работодателем сверх должностного оклада. 

Оплата жилья, 
предоставление 
служебного 
автомобиля и др.

Работодатель обязуется предоставить адекватное 
жилое помещение или гостиничный номер для ис-
пользования работником в период нахождения в РФ.

Работодатель предоставляет главному тренеру и его 
супруге номер категории «Executive suite» в пятизве-
здочной гостинице по выбору главного тренера. РФС 
покрывает все затраты на гостиницу, включая еду, на-
питки, затраты на стирку, спутниковое ТВ, лэптоп с вы-
ходом в интернет, факс/телефон, мобильный телефон. 
Предоставляется автомобиль повышенной комфорт-
ности. Оказывается визовая поддержка главному тре-
неру и его супруге.

Ежемесячно выплачивается доплата за проживание в горо-
де Москве в размере 11.495,00 евро (включая НДФЛ). Пре-
доставляется служебный автомобиль повышенной комфорт-
ности. Предоставляется мобильный телефон серии iPhone, 
интернет-планшет серии iPad. Обеспечивается визовая под-
держка главному тренеру и его супруге. Предоставляют-
ся билеты на матчи, проводимые под эгидой ФИФА и УЕ-
ФА (4 VIP и 2 первой категории) + 1 пропуск на автомашину.

Оплата 
авиаперелетов

Не более 10 авиаперелетов из Голландии в Рос-
сию и обратно в течение одного календарного года.

Главному тренеру - неограниченное количество авиа-
билетов бизнес-класса в год по любому маршруту, в 
т.ч. и для его личного использования. Супруге - нео-
граниченное количество авиабилетов бизнес-класса 
в год по маршруту Москва - Испания - Голландия для 
ее личного использования.

В случае направления в служебные командировки предо-
ставлять работнику по его запросу авиабилеты категории 
«бизнес-класс».

Медицинское 
страхование

Не предусмотрено. Предусмотрено для главного тренера и его супруги. Предусмотрено для главного тренера и его супруги.

Расторжение Трудовые отношения могут быть прекращены рабо-
тодателем по своему единоличному усмотрению без 
уведомления или каких-либо выплат, если работник: 
- допускает нарушение договора, кроме нарушений, 
которые могут быть устранены и в полном объеме 
устраняются работником в течение  30 дней после 
просьбы работодателя; - виновен в совершении не-
однократных или грубых неправомерных действий; 
- обвинен или осужден за совершение уголовного 
преступления (за исключением споров по налого-
вым вопросам с Голландскими налоговыми орга-
нами или Генеральной прокуратурой); - совершает 
действия или допускает бездействие, которые мо-
гут нанести ущерб репутации работодателя; - пре-
небрегает, не исполняет или необоснованно отка-
зывается от исполнения своих обязанностей; - не 
в состоянии исполнять свои обязанности вследст-
вие плохого состояния здоровья в течение 60 ра-
бочих дней подряд.

В случае существенного нарушения стороной сво-
их обязанностей по договору, другая сторона имеет 
право в одностороннем порядке расторгнуть договор 
без выплаты компенсации за такое расторжение пу-
тем уведомления за один месяц до даты расторжения.

Работник вправе расторгнуть в любое время в односторон-
нем порядке договор, без выплаты компенсации, по меди-
цинским основаниям, подтвержденным простым медицин-
ским заключением (работодатель не вправе требовать допол-
нительной медицинской проверки). В этом случае главный 
тренер не имеет права заключать трудовой договор в каче-
стве главного тренера в течение года. В случае нарушения 
- вправе потребовать от главного тренера выплаты компен-
сации в размере одной годовой заработной платы. Если 
работодатель примет решение расторгнуть договор в од-
ностороннем порядке до истечения срока действия, рабо-
тодатель обязан выплатить заработную плату и бонусы на 
дату расторжения, а также компенсацию в сумме заработ-
ной платы и премий, подлежащих выплате работнику с да-
ты расторжения до 25.07.2018 года. Работник имеет право 
расторгнуть договор в случае существенного нарушения со 
стороны РФС. В таком случае РФС должен выплатить ра-
ботнику заработную плату и премии (бонусы), положенные 
ему на дату расторжения договора, а также компенсацию, 
установленную выше.

Применимое 
право

Английское право. Все споры в порядке арбитра-
жа в Спортивном арбитражном суде в Лозанне.

В случае возникновения спора стороны соглашаются 
передать его на рассмотрение в ФИФА, далее арби-
тражный суд под председательством Председателя 
КДК швейцарской футбольной ассоциации.

Процессуальное право Швейцарии и регламент ФИФА по 
статусу и переходам игроков.

Выступления сборной России под руководством трех тренеров-иностранцев

Годы
Официальные матчи Неофициальные матчи Всего Высшее 

достижениеИ В Н П М О % И В Н П М О % И В Н П М О %

Гус ХИДДИНК
2006-2010 29 18 4 7 46-23 58 66,7 10 4 3 3 20-16 15 50,0 39 22 7 10 66-39 73 62,4 ЧЕ-2008, 3-е место 

(+3=0-2)

Дик АДВОКАТ
2010-2012 13 8 3 2 22-7 27 69,2 11 4 5 2 10-6 17 51,5 24 12 8 4 32-13 44 61,1 ЧЕ-2012, 3-е место 

в группе (+1=1-1)

Фабио КАПЕЛЛО
2012-... 18 8 5 5 28-12 29 53,7 14 8 6 0 25-10 30 71,4 32 16 11 5 53-22 59 61,5 ЧМ-2014, 3-е место 

в группе (+0=2-1)

КАПЕЛЛО ПРОВАЛИВАЕТ ОФИЦИАЛЬНЫЕ МАТЧИ
Под руководством Фабио Капелло 

сборная России провела 32 матча, выиг-
рав половину из них. Такой же процент 
успешных поединков был у россиян и 
при Дике Адвокате (12 из 24), чуть луч-
ше - при Гусе Хиддинке (22 из 39). Да и 
по проценту набранных очков Капелло не 
уступает своим голландским предшест-

венникам: он у него повыше, чем у Адво-
ката (61,5 против 61,1), но похуже, чем у 
Хиддинка (62,4). Вот только официальные 
матчи команда итальянца проводит зна-
чительно слабее. При Капелло сборная 
России выиграла всего 44,4 процента (8 
из 18) матчей в отборочных и финальных 
турнирах чемпионатов мира и Европы, в 

то время как у Хиддинка и Адвоката этот 
показатель превышал 60%. Зато нынеш-
ний главный тренер нашей национальной 
команды отлично проводит товарищеские 
встречи - ни одного поражения за 14 пое-
динков, не имеющих никакого турнирно-
го значения!

Павел ОСИПОВ

ХИДДИНК, АДВОКАТ, КАПЕЛЛО: 
ТАЙНЫ ТРЕХ КОНТРАКТОВ

Ольга СМОРОДСКАЯ: «ОДНАЖДЫ 
КТО-ТО РИСКНУЛ И НАЗНАЧИЛ МОУРИНЬЮ. 

Я РИСКУЮ МЕНЬШЕ, НАЗНАЧАЯ ЧЕРЕВЧЕНКО»

11 декабря 2014 года. Москва. Президент «Локомотива» 
Ольга СМОРОДСКАЯ в редакции «СЭ».
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Самый успешный тренер сборной России 
Гус ХИДДИНК - и нынешний неудачник 
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Игорь РАБИНЕР 
из Тулы

«Ди-ма! Ди-ма!»
Тысяча человек, заполнив-

шая половину Западной три-
буны Центрального стадио-
на «Арсенал», несколько минут 
скандировала имя тренера, с 
которым, казалось бы, их лю-
бимая команда пару недель на-
зад вылетела из премьер-лиги. 
Но благодарные туляки, чей го-
род до Дмитрия Аленичева ни-
когда не был представлен в выс-
шем дивизионе СССР и России, 
умеют помнить и ценить глав-
ное. И хотя бы поэтому так хо-
чется, чтобы они вернулись.

На самом деле скандировать 
начали-то с фамилии, но почти 
тут же вдруг поняли: как-то это 
слишком официально. Слиш-
ком сухо для того, что за три с 
половиной года сделал Алени-
чев для Тулы. И по-свойски пе-
решли на имя. Молодежь, ста-
рики, дети...

«Комок к горлу не подка-
тил, когда услышали?» - спро-
сил я теперь уже главного тре-
нера «Спартака», когда все за-
кончилось.

Аленичев кивнул.
***

Трогательных сценок в этот 
день можно было увидеть де-
сятки.

Как болельщики с трибу-
ны «Могучий Восток» вручали 
ему ремень с гравировкой «От 
болельщиков «Арсенала». Этот 
кнут, пусть и метафизический, 
ой как пригодится ему скоро в 
«Спартаке». Одним тульским 
пряником там явно не упра-
виться, и новый тренер, поверь-
те, хорошо это понимает. А ве-
сенняя история с усланным в 

«Арсенал-2» Александром Фи-
лимоновым показала, что и на 
практике реализовать уже мо-
жет...

Как фанаты сказали ему: 
«Вы останетесь в сердцах туль-
ских болельщиков» - и под 
овацию стадиона повязыва-
ли именной шарф с надписью 
«Аленичев - наш тренер!» А он в 
ответ вручил каждому из вось-
ми парней и девчат, съездив-
ших на все гостевые матчи пуш-
карей в сезоне, специально из-
готовленные по такому случаю 
футболки.

Как тренер получил пода-
рок от тульских инвалидов-ко-
лясочников, один из которых 
яростно болеет за «Спартак» 
и теперь будет поддерживать 
красно-белых вдвое сильнее. На 
майке молодого человека - фа-
милия Аленичева и фраза: «На-
ши возможности ограничены 
нашим сознанием». 

Как с ним сфотографирова-
лась молодая женщина с при-
вязанным к животу младенцем, 
которому от силы два-три меся-
ца от роду. И как на поле вышла 
детская команда, и ни один из 
ребятишек не остался без але-
ничевского автографа.

Как один из парней, пробив-
ших «золотой выезд», развер-
нул знамя с профилем тренера 
и надписью: «Дмитрий Алени-
чев - наша легенда». И это про-
звучало на стадионе не раз и 
не два.

Как старый работник ста-
диона, только что переносив-
ший ворота, попросил Алени-
чева расписаться... на пузе. Не 
на голом, конечно, а на футбол-
ке, этот живот покрывающей. 
«Напишите - Петровичу, Дмит-
рий Анатольевич! Будете при-
езжать к нам на ФНЛ?» Этот во-

прос вообще был одним из са-
мых популярных. Аленичев на 
него утвердительно ответил еще 
в речи, произнесенной в микро-
фон...

Как люди, к которым Алени-
чев вышел на автограф- и фото-
сессию, не отпускали его, Дмит-
рия Ананко и Олега Саматова 
на протяжении почти часа. А 
после пресс-конференции в оче-
редь за подписями - на шарфах, 
программках, фотографиях, 
обычных листочках - выстрои-
лись уже тульские журналисты. 
А он в начале общения поблаго-
дарил их за совместную работу 
- и за критику тоже, потому что 
они делали общее дело.

Как он давал последнее арсе-
нальское интервью тульскому 
телеканалу, сидя в кресле пря-
мо на идеальном нынче газоне 
Центрального стадиона. А за его 
спиной на табло мелькали фо-
тографии из аленичевской жиз-
ни - в Туле и не только. Тем вре-
менем над ареной сгущались 
тучи - но не посмели превра-
титься в дождь, пока Аленичев 
не договорил.

Как уже после всех автогра-
фов и интервью Аленичев подо-
шел к футболистам «Арсенала», 
как раз 15 июня - словно специ-
ально подгадали - вышедшим 
из отпуска. С кем-то перебро-
сился парой фраз, с кем-то об-
нялся. А потом они все вместе с 
преемником и единомышлен-
ником, Виктором Булатовым, 
ушли на несколько минут в раз-
девалку. Для передачи полномо-
чий. И надежд.

***
Кстати, интересно, что кон-

цепция, как именно будет осу-
ществляться «смена караула» 
в Туле, менялась прямо по хо-

ду действа. Когда я разговари-
вал с президентом «Арсенала» 
Кошельниковым еще до прие-
зда губернатора Груздева, он 
сказал, что имя нового главно-
го тренера будет объявлено на 
следующий день, хотя и при-
знал, что им «с большой долей 
вероятности» станет Булатов.

Но потом Груздев провел с 
подчиненными оперативное 
совещание, где, судя по всему, 
сказал: чего тянуть, если коман-
да сегодня выходит из отпуска? 
Нужна определенность, и нече-
го скрывать очевидное, в том 
числе от прессы. В итоге после 
пресс-конференции Аленичева 
состоялась еще одна, с участи-
ем Кошельникова и Булатова.

Здорово, что Груздев приду-
мал церемонию проводов Але-
ничева, - но было бы еще луч-
ше, окажись она более проду-
манной.

Людей пришло бы намного 
больше, кабы дело было не по-
среди рабочего дня. Работники 
«Арсенала» уверяли меня, что в 
выходной или вечером в будни 
и полный стадион можно было 
бы без проблем собрать. Но все 
плясали от графика губернато-
ра. Потому-то, кстати, и нача-
лось все не в час дня, а на 17 
минут позже - когда глава ре-
гиона до арены добрался. Ми-
нутами пятью ранее появились 
его фотографы, и знающие лю-
ди вздохнули с облегчением: 
«значит, шеф скоро будет». Так 
и оказалось.

Груздев, по правде гово-
ря, сразу же нарушил распи-
санный план церемонии. На-
род по первости должна была 
разогреть группа поддержки, 
одетая в ярко-желтые карна-
вальные наряды. Но чаровни-
цам пришлось изрядно подо-

ждать: большие тульские на-
чальники (с губернатором были 
и глава областного правитель-
ства Юрий Андрианов, и ми-
нистр спорта, и другие чинов-
ники) решили по-своему. Ведь 
Груздеву, человеку занятому, 
было что сказать:

- Наш друг и товарищ Дима 
Аленичев уходит тренировать 
народную команду «Спартак». 
Когда четыре года назад в Ту-
ле состоялся дружеский матч (в 
те дни Груздев с Аленичевым и 
договорились. - Прим. И.Р.), ма-
ло кто верил, что «Арсенал», вы-
ступавший тогда в любитель-
ской лиге, так быстро возро-
дится. То, что сотворил Дима с 
товарищами, - чудо, спортив-
ный подвиг.

Далее Груздев под овацию 
обратился уже к самому Але-
ничеву:

- Теперь наша задача - дос-
тойно отыграть в ФНЛ, вернуть-
ся и встретиться с тобой уже в 
премьер-лиге! Туляки тебя лю-
бят, ты - навсегда в истории 
тульского футбола. Огромное 
тебе спасибо.

Аленичев ответил, что этот 
день для него не менее важен и 
грустен, чем прощальный матч 
как игрока на «Локомотиве». И я 
ему верил. Потому что был ле-
том 2013 года на игре ФНЛ про-
тив «Шинника». Когда мы шли 
с ним после победы 4:0 через 
поле на пресс-конференцию 
и трибуна, завидев его, взор-
валась овацией, тренер повер-
нулся ко мне и просиял: «Вы 
видели, какие здесь болельщи-
ки? Как можно ради них не иг-
рать?!»

Без малого два года спустя, 
слушая это «Ди-ма! Ди-ма!», я 
вспоминал те минуты и пони-
мал, как же Аленичев был прав, 

сразу оценив уникальность 
тульского футбольного люда.

Ведь то, что происходило в 
понедельник на тульской жаре, 
трудно представить себе где-то 
еще. Особенно в России.

Что дальше будет с «Арсена-
лом»? Его президент позже ска-
жет, что бюджет клуба на но-
вый сезон будет «сопоставим с 
предыдущим». Проблема в том, 
что тот в премьер-лиге, был 
весьма скуден: в нашем разго-
воре он даже, предварительно 
посоветовавшись с главой пра-
вительства региона, огласил 
конкретную сумму - 350 мил-
лионов рублей. То есть по сегод-
няшнему курсу - всего-то пять 
с половиной миллионов евро! 

И Груздев, и Кошельников 
признали - это был самый низ-
кий клубный бюджет в премьер-
лиге. Причем с отрывом.

Тем не менее Аленичев не 
раз и не два повторил: то, что 
«Арсенал» вылетел, - «вина толь-
ко главного тренера».

Для людей, это, однако, не 
имело никакого значения. На 
Центральный они пришли уж 
точно не искать виноватого.

А попрощаться со сказкой, 
которой в их жизни до того не 
было никогда. И которую им по-
дарил Аленичев.

***
В понедельник он простил-

ся с «Арсеналом». В четверг при-

ступает к работе в команде сво-
ей мечты - «Спартаке».

Первое прошло тепло и ду-
шевно. Во втором все будет го-
раздо жестче, но Аленичев ска-
зал, что к этой жесткости и дав-
лению готов. 

Начинается новая жизнь - 
куда более сложная, амбициоз-
ная и рискованная.

Но даже в самые сложные 
минуты в «Спартаке» сердце 
Аленичева должно греть, что 
был уже в его недолгой пока 
тренерской карьере город, где 
всегда будут не просто рады, а 
счастливы его видеть.

Город, где он не родился и 
не вырос, но где его всегда бу-
дут считать земляком.

Дмитрий АЛЕНИЧЕВ: «ХОТИМ ПО ИГРОКУ  
В КАЖДУЮ ЛИНИЮ. КАНДИДАТ - Олег ИВАНОВ»

Обозреватель «СЭ» побывал в Туле на церемонии проводов Дмитрия Аленичева из «Арсенала» в «Спартак»

ТУЛА СКАНДИРОВАЛА: «ДИ-МА! ДИ-МА!»

«СЭ» вспоминает всех толковых 
выходцев из «Спартака», которые 

сейчас защищают цвета других команд, 
но могли бы вернуться

БУРЛАК ОСТАЕТСЯ В САМАРЕ
Как стало известно «СЭ», «Крылья Советов» договорились с «Руби-

ном» о новой аренде 25-летнего защитника Тараса Бурлака на один 
год. В минувшем сезоне казанцы отдали его в аренду самарцам, за 
которых он провел 13 матчей, забил один гол и отдал одну резуль-
тативную передачу.

Виталий АЙРАПЕТОВ

«АТЛЕТИКО» ВКЛЮЧИЛСЯ  
В БОРЬБУ ЗА РОНДОНА

Нападающий «Зенита» Саломон Рондон может продолжить карь-
еру в Испании или Италии, сообщает gazzetta.it. По информации из-
дания, в услугах 25-летнего венесуэльца заинтересованы «Атлети-
ко» и «Болонья». Возможный трансфер может обойтись в 10 мил-
лионов евро.

Ранее стало известно, что Рондон попал в сферу интересов «Се-
вильи» и «Спартака». В минувшем сезоне нападающий отыграл за 
«Зенит» во всех турнирах 44 матча, забил 20 голов и сделал две ре-
зультативные передачи. Сейчас он выступает на Кубке Америки в со-
ставе сборной Венесуэлы.

АИЛТОН, МАУРИСИУ И РЫБУС 
МОГУТ ПОКИНУТЬ «ТЕРЕК»

Главный тренер «Терека» Рашид Рахимов сообщил, что к трем 
игрокам его команды есть интерес со стороны других клубов. По его 

словам, грозненцы не будут удерживать полузащитника Мачея Рыбу-
са, если он получит предложения из Италии или Англии.

- У Рыбуса контракт действует еще год, - приводит «Р-Спорт» 
слова Рахимова. - Но у него есть определенная сумма отступ- 
ных в договоре, и если Рыбус получит предложение, а интерес есть 
из Турции, Италии и Англии, то мы просто не будем иметь морально-
го права его удерживать, потому что все-таки это шаг вперед.

Маурисиу и Аилтон получили предложения. Думаю, что когда они 
приедут на сборы, там и будут с ними разговаривать.

«НТВ-ПЛЮС» ПРЕДЛАГАЕТ 
РФПЛ МЕНЬШЕ 2 МИЛЛИАРДОВ 

РУБЛЕЙ В ГОД
Телекомпания «НТВ-Плюс» уменьшила предложение по покупке 

прав на трансляцию матчей премьер-лиги с 2,2 миллиарда рублей 
до 1,9 миллиарда за сезон, сообщает ТАСС со ссылкой на источник, 
близкий к ситуации.

Как стало известно, компания планирует потратить 500 мил-
лионов рублей из этой суммы на производство контента. То есть  
лига получит 1,4 миллиарда рублей. Кроме того, «НТВ-Плюс» хо-
чет значительно расширить объем прав по сравнению с предыду- 
щим контрактом. Предполагается, что новое соглашение будет рас-
считано на три сезона. Срок предыдущего договора, составляв- 
шего приблизительно 130 миллионов долларов, истек после за-
вершения сезона-2014/15. Предстоящий сезон-2015/16 старту-
ет 19 июля.

ДОЛМАТОВ, БУШМАНОВ  
И ОБУХОВ - ЛУЧШИЕ В ПФЛ

Вчера в Москве ПФЛ на общем собрании утвердила результаты 
сезона-2014/15 во втором дивизионе. После чего в ходе торжест-
венного вечера были награждены лауреаты.

Лучшими игроками были признаны: зона «Юг» - Алексей Дом- 
шинский («Дружба» Майкоп), зона «Запад» - Владимир Обухов 
(«Спартак-2» Москва), зона «Центр» - Никита Жданкин (ФК «Ря-
зань»), зона «Урал-Поволжье» - Руслан Галиакберов («Рубин-2» Ка-
зань), зона «Восток» - Антон Киселёв («Металлург» Новокузнецк).

Лучшими тренерами стали: «Юг» - Олег Долматов («Черномо-
рец» Новороссийск) «Запад» - Евгений Бушманов («Спартак-2» Мос-
ква), «Центр» - Гарник Авалян («Рязань»), «Урал-Поволжье» - Влади-
мир Клонцак («КАМАЗ» Набережные Челны), «Восток» - Александр 
Алферов («Байкал» Иркутск).

В 2015 году ПФЛ учредила премию имени Дмитрия Пасынского - 
«За большой вклад в развитие спортивной журналистики и популяри-
зацию футбола». Первыми ее лауреатами стали пресс-атташе сбор-
ной России, телекомментатор Илья Казаков, журналист Олег Медве-
дев, руководители еженедельника «Футбол» Денис и Андрей Вдовины.

Также призы были вручены в номинациях «За заслуги в развитии 
футбола», «За активность в реализации социальных акций», «За высо-
кий уровень организации видеотрансляций матчей первенства ПФЛ».

Кроме того, президент ПФЛ Андрей Соколов отметил, что со сле-
дующего сезона в регламент соревнований будет внесен пункт об обя-
зательном присутствии определенного числа доморощенных футбо-
листов в заявке клуба на сезон.

Дмитрий ГИРИН

РОССИЙСКИМ АРБИТРАМ 
ДОВЕРИЛИ МАТЧ  

СБОРНОЙ ГЕРМАНИИ
Российские арбитры получили назначение на матч финального 

турнира молодежного чемпионата Европы между сборными Герма-
нии и Дании, который пройдет 20 июня в Праге. В состав нашей бри-
гады входят Сергей Карасев, Антон Аверьянов, Тихон Калугин, Сер-
гей Лапочкин и Сергей Иванов.

Александр БОБРОВ

СЕГОДНЯ «РОСТОВ» 
ОПРЕДЕЛИТСЯ ПО БЕРДЫЕВУ

Исполняющий обязанности губернатора Ростовской области Ва-
силий Голубев рассказал о встрече с главным тренером «Ростова» 
Курбаном Бердыевым.

- До конца июня обговорим конкретные вещи. Думаю, будем ра-
ботать вместе, - приводит ИА «Регнум» слова Голубева. - У нас есть 
планы по развитию «Ростова». Но нужно решить ряд непростых во-
просов, в том числе финансовых. Мы на месте не стоим. Нынешнему 
составу долги в полном объеме выплачены. Есть некоторые вопросы 
по игрокам, которые были раньше. Нужно решить и ряд других про-
блем. Поэтому - будет «Ростов», и будет Бердыев.

Добавим, что, по данным «СЭ», окончательно будущее Бердыева 
в «Ростове» определится во вторник.

ФУТБОЛ СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

БЛУДНЫЕ ДЕТИ

Игорь РАБИНЕР из Тулы

ОБ «АРСЕНАЛЕ» И БУЛАТОВЕ
- С командой попрощаюсь вече-

ром. В четверг приступлю к обязан-
ностям в «Спартаке», - отметил Але-
ничев. - Не знаю досконально, какие 
в Туле сложатся условия в следую-
щем сезоне. Думаю, будет постав-
лена задача выхода в премьер-лигу. 
Но легко не будет. Команду покинет 
группа игроков. Виктору Геннадье-
вичу в первое время придется нелег-
ко, но никогда не сомневался в его 
профессионализме. Желаю проде-
лать такой же путь, как я, - попасть 
в премьер-лигу, но там закрепиться. 

- Можете посмотреть на «Арсенал» 
со стороны? Какие основные пробле-
мы у клуба?

- По сравнению с тем, что было 
три года назад, разница огромная. 
Главное, что в прогрессе заинтересо-
вано первое лицо. Хотелось бы, что-
бы у команды была собственная ба-
за, чтобы там было несколько полей.

- В профессиональном плане 
помогать команде будете? В частно-
сти, игроками в аренду?

- С Виктором Булатовым у нас 
полный контакт, в любую минуту 
можем друг другу позвонить. В том 
числе и обсудить, если будет заин-
тересованность в чем-то. Не исклю-
чено. 

- Когда-нибудь видели, чтобы так 
тренера провожали?

- Не припоминаю.
- Что все-таки не получилось у 

«Арсенала» в минувшем сезоне?
- В каких-то играх не хватало уда-

чи - в частности, дома против «Куба-
ни» и «Мордовии». Допустили ошибки. 
В каких-то матчах не хватило испол-
нительского мастерства. Вы знае-
те наши финансовые возможности 
- мы уступали почти всем соперни-
кам. Мне хотелось сделать еще не-
сколько приобретений, но играть вто-
рой круг пришлось почти теми же ре-
бятами. Глубокий анализ еще нужно 
провести. Но виноват только главный 
тренер. Сожалею, что теперь в Туле 
не увидят «Спартак» и другие коман-
ды. Надеюсь, что через год я приеду.

О «СПАРТАКЕ» И ИВАНОВЕ
- У Тулы были шансы вас сохра-

нить?
- Были. Но когда на меня вышел 

«Спартак», шансы стали равны ну-
лю. Я честно сказал об этом. Пред-

ложение от Леонида Федуна посту-
пило недели две назад. 

Мечта сбылась, и теперь это уже 
история. Меня знают как человека, 
который стремится к максимуму, 
старается улучшить качество фут-
бола. Если это удастся в «Спартаке», 
тогда не сомневаюсь, что результа-
ты придут. Понимаю, с каким труд-
ностями и давлением столкнусь, но 
меня это не пугает, я уверенно смо-
трю в будущее.

- Какие изменения в составе «Спар-
така» планируете?

- Хотим приобрести в каждую ли-
нию по одному игроку. В защиту, в 
центр полузащиты и в нападение.

- Входит ли в число кандидатов 
полузащитник «Терека» Олег Иванов?

- Да.

ОБ ИГРЕ СБОРНОЙ
- Сборная вчера провела без-

образную игру, совершенно прова-
лив ее, - сказал Аленичев. - Происхо-
дит что-то непонятное. Так продол-
жаться дальше не может. Мы через 
три года принимаем чемпионат ми-
ра, а сейчас под вопросом, попадем 
ли на Euro. Нет уверенности в по-
бедах над Швецией и Черногорией. 
Наши руководители должны пред-
принимать какие-то шаги. Мы пони-
маем: нужны кардинальные переме-
ны. Не хочу говорить, прав Капелло 
или нет, тем более не хочу касать-
ся темы задержек по зарплате. Но 
то, что происходит со сборной, не-
нормально.

- Как можно оживить игру сборной?
- Если сборная будет играть, как 

вчера, - шансов никаких. Мне пока-
залось, что в действиях игроков при-
сутствовало безволие. Не знаю, что 
в сборной за обстановка. В коман-
де собраны все сильнейшие футбо-
листы на данный момент, а почему 
они так играют - мне непонятно. Со 
стороны кажется, что в команде не-
здоровая атмосфера.

О КОНФЛИКТЕ С ФИЛИМОНОВЫМ
- Если бы играл другой вратарь, 

не факт, что пропускали бы мень-
ше. Были вопросы к защитникам, 
не только к Филимонову, - объяс-
нил Аленичев. - Потом у нас немного 
улучшилось финансовое положе-
ние, и мы подписали опытного Му-
ху. Произошло некоторое недопони-
мание в тренерском штабе. Поэтому 
мы решили перевести Александра 
Владимировича в «Арсенал-2».

Самое важное из того, что сказал вчера журналистам, телеканалу «Первый Тульский» и болельщикам тренер - надежда «Спартака»

СВОИ В СОСТАВЕ
ПАРШИВЛЮК, МАКЕЕВ, ДАВЫДОВ, ЯКОВЛЕВ, АНАНИДЗЕ, 

ЗУЕВ, КУТИН, Д.КОМБАРОВ, К.КОМБАРОВ

ПОГРЕБНЯК («Рединг»), МАЛОЯН («Арсенал»), РЕБКО («Ростов»), 
КИРЕЕВ («Амкар»), РЫЖКОВ («Арсенал»), КУДРЯШОВ («Терек»).

А ТАКЖЕ

Вчера. Тула. Дмитрия АЛЕНИЧЕВА провожают из «Арсенала». Следующая остановка - «Спартак».

«СПАРТАК» ДОГОВОРИЛСЯ  
О ТРАНСФЕРЕ БАРРИОСА

Нападающий «Спартака» и сборной Парагвая Лукас Барриос скорее 
всего продолжит карьеру в «Крузейру». Как сообщает UOL Sport, предста-
витель красно-белых Жорже Машаду договорился с бразильским клубом 
о возможном трансфере. Теперь 30-летний форвард должен обговорить 
условия контракта с «Крузейру».

При этом на Барриоса претендует и «Палмейрас», направивший в Москву 
своего представителя. Сумма трансфера оценивается в 7 миллионов евро.

Напомним, что Барриос сейчас выступает на Кубке Америки. В пер-
вом матче с Аргентиной он на 90-й минуте принес своей команде ничью 
- 2:2. Минувший сезон нападающий начинал в «Спартаке», но затем был 
отдан в аренду «Монпелье». За красно-белых и французов он провел 34 
матча, забил 12 голов.
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Благодарные тульские болельщики.
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Окончание. Начало - стр. 1
- Теперь давайте поговорим о том, 

что у вас не получилось…
- Прежде всего, не получилось за-

полнить стадион. Это реальная про-
блема. Как конкретно «Локомотива», 
так и всех остальных команд премь-
ер-лиги. Падение посещаемости свя-
зано не только с игрой команды, но и 
с атмосферой, которая не соответст-
вует той, что мне хотелось бы видеть. 
На футболе нужна атмосфера счастья, 
радости, эмоционального подъема. 
Вместо этого - тонны негатива вокруг 
игроков, тренеров. Очень часто нега-
тив абсолютно незаслуженный.

Конечно, такой небольшой стади-
он, как у нас - на 29 000 зрителей, - 
должен быть заполнен на всех мат-
чах. Мы пытаемся переломить ситуа-
цию. И понимаем, что в одиночку это 
не удастся. Нужны решения на зако-
нодательном уровне. На трибунах не 
должно быть хулиганов, чтобы пред-
ставители разных возрастных групп и 
слоев общества могли посещать мат-
чи. А так многие люди попросту опа-
саются приходить. Им кажется: там 
файеры, там опасно… И к сожалению, 
нередко они бывают правы. Вымы-
вание адекватного зрителя идет не 
только в «Локомотиве», но и у всех ко-
манд. Очень надеюсь, что однажды 
это удастся изменить.

- В давних интервью вы рассказы-
вали, что когда приходили с высокой 
должности в банке в большой ЦСКА, то 
на первых порах столкнулись с откро-
венным саботажем. Затем, уже в «Локо-
мотиве», поначалу вас ждал «застой» и 
«бардак». Противодействие было свя-
зано исключительно с тем, что многие 
были в принципе не готовы воспринять 
нового начальника? Или свою роль игра-
ло то, что вы не просто новый началь-
ник, но еще и женщина?

- Честно говоря, я очень устала от 
вопросов о «женщине в спорте». Хотя 
согласна, что мое появление в боль-
шом ЦСКА было как что-то неверо-
ятное. Поначалу сталкивалась с на-
стороженностью и в премьер-лиге, и 
в РФС. Но примерно через год ситуа-
ция изменилась в корне. Сейчас все к 
этому уже привыкли. И любая женщи-
на может прийти на серьезную долж-
ность в футбольный клуб.

- Получается, благодаря вам. Вы 
же первая.

- Да, так сложилось. Я ведь еще и 
первая женщина в исполкоме РФС… 
Радует, что большинство моих коллег 
ценит не разговоры, а реальные дела. 
Мы с «Локомотивом» старались имен-
но делать. У меня хорошие, ровные от-
ношения с коллегами по цеху.

А что касается внутренней ситуа-
ции в «Локомотиве» в момент моего по-
явления: любой новый руководитель 
приходит со своими идеями. Жела-
ние или нежелание воспринимать эти 
идеи, меняться лишь косвенно связа-
но с тем, кто твой новый начальник - 
мужчина или женщина.

***
- Какие трансферы, совершенные 

при вас, вы считаете лучшими и худ-
шими?

- Естественно, были трансферы, 
которыми я недовольна. Но в мире нет 
ни единого клуба, который на 100 про-
центов угадал бы со всеми перехода-
ми. Считаю, удачных приобретений у 
нас было больше. Фактически вся ко-
манда - обладатель Кубка - собрана за 
последние несколько лет. Мы сформи-
ровали очень хороший состав и кол-
лектив. В том числе это касается че-
ловеческих качеств.

- Сапатер, который годами получа-
ет зарплату и отказывается играть или 
куда-то уходить, - худшее, с чем вы 
сталкивались в футболе?

- Наверное. Сапатер хорошо начи-
нал и играл. Потом две травмы, опера-
ция. Форму набирать всегда сложно. 
Мы терпели. Сапатер восстановился, 
но на свой уровень так и не вышел. И 
не хочет ни проходить в состав, ни ме-
нять команду. У него одна цель - полу-
чать деньги.

Повлиять на него невозможно. Ны-
нешние регламенты ФИФА и УЕФА не 
дают такой возможности. Мы предла-
гали несколько аренд, он на все пред-
ложения ответил «нет». Можно в та-
ком случае ему не платить или выста-
вить на условный драфт отказов? Нет, 
нельзя. Но я думаю, рано или поздно 
футбольный мир к этому придет.

- Мне кажется, такое поведение, как 
у Сапатера, невозможно объяснить про-
сто хитростью и жаждой наживы. Это 
ведь должны быть черты характера - 
взрослый мужчина в расцвете сил фак-
тически отказался заниматься своей 
профессией и каждый день ходил-
отмечался на тренировки, чтобы его 

не уволили за прогул. А есть у вас при-
мер анти-Сапатера? Человека, который 
демонстрировал преданность и любовь 
к футболу в любых ситуациях.

- Могу перечислить очень многих. 
Тех, кто превозмогал себя и выходил 
на прежний уровень. Допустим, Гиль-
ерме - после операций на «крестах» на 
обеих ногах. Другой достойный при-
мер для подражания - Чорлука. Стер-
жень команды. Он всегда будет бо-
роться до последнего.

- Вы сильно осерчали на Чорлуку в 
конце прошлого сезона, который он про-
вел блистательно, но в решающей игре 
с ЦСКА его ошибка привела к золотому 
голу Тошича?

- Вы считаете - его? А я считаю, 
нет. Я считаю, ошибся Тарас Миха-
лик. Дернулся и не побежал. Между со-
бой они не разобрались. Но поймите, 
это все равно игровой момент. Футбол 
основан на ошибках - твоей команды 
и соперника.

***
- При вас в «Локомотиве» тренеры 

менялись в среднем чаще, чем раз в 
год. Есть хоть одна отставка, которую вы 
сейчас, спустя время, можете назвать 
собственной ошибкой?

- Не согласна с расхожим мнени-
ем, что отставки становились след-
ствием каких-то моих персональных 
решений, самодурства и так далее. 
Всякий раз к этому объективно шло. 
Вспомните результаты, вспомните 
отношения в команде перед отстав-
ками. Просто так получается, что на 
мою долю как президента клуба вся-
кий раз выпадало принятие неизбеж-
ных решений. 

- Кто из отставленных тренеров - 
самое большое разочарование?

- Славен Билич. Но это, наверное, 
другого рода разочарование, чем то, 
о котором вы говорите. Я была абсо-
лютно уверена, что у него получится. 
И до сих пор не нахожу ответа, поче-
му не получилось в «Локомотиве», а по-
том, к примеру, получилось в «Бешик-
таше». В Турции тоже очень сложный 
турнир - а он там входил в тройку два 
сезона. Почему здесь девятое место? 
Не знаю… 

Я понимаю, если бы у тренера не 
было поддержки, вокруг него плелись 
бы какие-то интриги, ему бы игроков 
не покупали… Но у Билича было все. Я 
делала максимум возможного, чтобы 
помочь ему адаптироваться. Он ведь 
и язык выучил, и вдумчивый такой 
специалист… Может, все дело в недо-
оценке чемпионата России? Премьер-
лигу мало где показывают. Возможно, 
Славену казалось, что здесь все будет 
легко и просто - ему, человеку, кото-
рый как футболист брал бронзу чем-

пионата мира, а как тренер с Хорва-
тией побеждал сильнейшие команды 
на протяжении многих лет.

Всех тренеров я назначала исклю-
чительно на основании их деловых ка-
честв. Безо всяких подводных камней. 
Вспомните, многие из этих назначе-
ний поначалу были встречены с опти-
мизмом. Но каждая команда должна 
найти своего тренера. Посмотрите на, 
как я его в шутку называю, «реальный 
Мадрид». Величайший клуб - а трене-
ров меняет как перчатки.

Исключения, конечно же, есть. Ар-
сен Венгер в «Арсенале». Или мой лю-
бимый Юрген Клопп, который прора-
ботал в «Боруссии» много-много лет. 
Но таких случаев - единицы. Частая 
смена тренеров - повсеместный про-
цесс. А в России, надо признать, очень 
маленький выбор на тренерском по-
прище - и сделать выбор очень трудно. 

Как понять, откуда берутся на-
стоящие тренеры? Я говорю именно 
о таланте, а не о лицензии-корочке. 
Тысячи футболистов каждый год за-
вершают карьеру и пытаются стать 
тренерами - но получается у единиц. 
А лучшими в итоге порой становят-
ся те, кто вообще не играл - такие как 
Моуринью или Слуцкий. В России, 
кстати, огромная проблема с трене-
рами по физподготовке. Отсутству-
ют как класс.

- В новом сезоне возглавлять «Локо-
мотив» будет Игорь Черевченко. С одной 
стороны, вы сделали вполне себе логич-
ный ход: дали шанс человеку, кото-
рый в тяжелейшей ситуации в каче-
стве и.о. выиграл Кубок. К тому же он 
свой, железнодорожник, - это нравит-
ся болельщикам. Но с другой, у Черев-
ченко же практически нет опыта само-
стоятельной работы. Вы идете на колос-
сальный риск.

- Согласна. Но, к сожалению, лю-
бое назначение - риск. Даже если бе-
решь самых титулованных специа-
листов. Однако в свое время какие-то 
люди рискнули - и назначали главным 
тренером никому не известного чело-
века, бывшего переводчика по фами-
лии Моуринью. Всем известно, к чему 
их решение в итоге привело.

Так вот я считаю, что мои риски с 
назначением Черевченко и его штаба, 
в который входят другие звезды «Ло-
комотива» прошлых лет, значитель-
но ниже, чем риски людей, сделав-
ших ставку на молодого Моуринью. 
Я верю в Черевченко и его помощни-
ков. И, мне кажется, они поверили в 
себя. Когда вера взаимна, у нас долж-
но получиться.

***
- Кадры вашей радости стали глав-

ным впечатлением от празднования 

победы в Кубке. С чем можно сравнить 
ощущения от завоевания трофея?

- Абсолютно ни с чем. Это какой-
то невероятный восторг. Как пой-
мать звезду с неба. Как родить ребен-
ка. Больше ни с чем не сравнить.

- Вы перед матчем держали в уме - 
а что будет, если не выиграете Кубок? 
Или гнали от себя эти мысли?

- Мне было даже страшно это се-
бе представить. Это стало бы повто-
рением прошлогодней ситуации. Мы 
лидируем в чемпионате и едем в Ро-
стов. Известно, что соперник устал, 
проведя 120 минут и серию пеналь-
ти в финале Кубка, потом праздновал 
- и мы точно должны его побеждать. 
Тогда у нас как минимум серебро - и 
путевка в Лигу чемпионов. А мы про-
игрываем.

Когда мы пропустили первый мяч 
в финале Кубка, мне стало очень не-
хорошо. Я подумала: «Господи, ну не-
ужели мы опять наступим на те же 
грабли…» Но когда ребята вышли на 
второй тайм, я увидела: своего мы не 
упустим. И почему-то поняла: пеналь-
ти не будет.

- До финала меньше двух недель, и 
вдруг у вас тренер подает в отставку. 
Ведь, насколько мне известно, уход был 
инициативой именно Миодрага Божо-
вича. Он еще после «Уфы» собирался 
подать в отставку, но тогда, по моим 
данным, его удалось переубедить. Но 
ненадолго. Для вас стало ударом его 
решение?

- Скорее, ударом стала наша без-
ликая игра с ЦСКА. Если мы проигры-
вали или играли вничью с командами 
второй восьмерки, это еще можно бы-
ло объяснить недонастроем. Но ког-
да я увидел такой «настрой» на дерби 
с ЦСКА… Поэтому поступок Божови-
ча неожиданностью не стал. Миодраг 
- хороший тренер и порядочный чело-
век. Он все видел и чувствовал. К со-
жалению, с «Локомотивом» по весне у 
него не получилось…

Тем не менее принять его отставку 
было очень тяжелым решением. Ведь 
я могла ответить «нет»…

- У вас не возникло порыва сроч-
но найти замену на стороне? Несколь-
ко известных тренеров были как раз 
свободны.

- Нет. Это сказка - за девять дней 
интегрировать в команду человека 
со стороны, чтобы он успел что-то 
всерьез изменить.

- Что в итоге предопределило побе-
ду в Кубке?

- Своей отставкой Божович встрях-
нул команду. Шокотерапия.

- То есть в том числе это победа 
Миодрага?

- Да.

- Вы однажды сказали, что не испы-
тываете желания общаться с Кучуком во 
время финала Кубка. С Божовичем все 
иначе - вы расстались по-человечески?

- Конечно! К Миодрагу претензий 
нет. Что же касается Кучука… Знаете, 
Кучук подавал в отставку - а потом не 
уходил. Затем вообще сказал, что не 
хочет уходить и хочет компенсацию. 
И через две недели «вдруг» очутился в 
другой команде. И ты начинаешь по-
нимать, почему человек так стран-
но себя вел. Но жизнь всех по местам 
расставляет. Все видели, что происхо-
дило этой весной. Кто-то показал свое 
истинное лицо.

***
- В одном из недавних интервью вы 

упомянули про так называемое потерян-
ное поколение, развращенное больши-
ми деньгами и лимитом. Наверное, так 
называемое «поколение лимита» уже и 
правда не спасти, не переделать. Есть 
ли шанс остаться нормальными людьми 
у следующей плеяды молодых игроков, 
или их постигнет та же участь?

- Лимит надо отменять! Я всегда 
и всем буду это повторять. Наверное, 
кому-то это не нравится. Но если ли-
мита не будет, наши русские ребята, 
одаренные талантом, смогут прогрес-
сировать и играть. А сейчас все только 
и делают, что считают. «Сколько там 
легионеров можно выпустить? Да ку-
да тренер денется, поставит меня!» А 
без лимита - будь добр быть лучшим. 
Я могу назвать десятки фамилий фут-
болистов, которые выигрывали кон-
куренцию у легионеров при равных 
условиях: Торбинский, Павлюченко, 
Березуцкие, Жирков, Акинфеев… Но 
как только появляются преференции 
- всё. Не только в футболе. Известно, 
какие преференции давали одному из-
вестному заводу. И к чему все пришло.

***
- Как часто у президента «Локомоти-

ва» бывают выходные?
- Практически не бывает. Мало что 

зависит и от того, выиграла команда 
очередной матч или проиграла. По-
тому что после победы ты не спишь - 
радуешься, анализируешь причины 
успеха, строишь дальнейшие планы. 
А после поражения - потому что рас-
строена, опять-таки анализируешь 
и начинаешь следующий день с то-
го, где и что нужно исправить, под-
крутить.

- В интервью 2010 года вы говорили 
о том, что из-за вала работы страдает 
ваша семья - совсем не остается време-
ни на общение. Но выражали надежду, 
что «все винтики подкрутите», и заня-
тость перестанет так сильно отражать-
ся на близких. Получилось?

- Нет, ничего не получается. Те-
перь я поняла, что если ты работа-
ешь в футболе, то времени не остает-
ся больше ни на что! Очень много дел 
помимо собственно команды. Вот ты 
видишь эти пустые трибуны - надо 
что-то делать. Или поправки в регла-
менты: написать, утвердить на лиге, 
потом на исполкоме. На их принятие 
уходят годы.

- Был момент, когда вы почувствова-
ли усталость от футбола? И закрадыва-
лась мысль: «Не пора ли уйти».

- Был.
- Когда?
- В весенней части этого сезона. 

Когда мы играли так плохо, безлико. 
Я чувствовала очень большую уста-
лость. Конечно, мысли посещали… 
Знаете, я часто слышу от болельщи-
ков: «Уходи!» И я правда часто думаю о 
том - а может, взять и уйти? Но не мо-
гу. Потому что взяла на себя ответст-
венность за то дело, которое мне дове-
рили. И не могу его бросить.

- Сейчас не жалеете, что вы, чело-
век с прекрасным образованием, пред-
почли спокойной работе на высокой 
должности в банковской сфере безум-
ный мир сначала спорта, а затем фут-
бола? Вы шли по другой, прямой и ров-
ной дороге. Зачем свернули? И туда ли 
был поворот?

- Это был, конечно, перелом. Обсу-
ждать его можно долго. И я сама не на-
хожу на этот ваш вопрос ответа. Кто 
бы мне сказал в свое время, что я из 
банка уйду в спорт! Смешно звучит, 
ведь правда? Это все равно что вам 
уйти из газеты снимать мультфиль-
мы. Совершенно разные сферы! Хотя 
есть принципы, которые применимы 
и там, и там.

- Каков ваш принцип?
- Быть победителем. Я не могу быть 

лузером. А в спорте это важнейшее ка-
чество. Надо одерживать победу каж-
дый день на своем маленьком участ-
ке фронта. 

***
- Вы любите путешествовать: по 

миру, по России, по святым местам… 
Последнее путешествие, которое 
запомнилось?

- Круиз вокруг Азии. Камбоджа, 
Таиланд, Вьетнам. Очень интересное 
приключение продолжительностью в 
две недели. Фантастическое впечатле-
ние произвели Бангкок и Сингапур. 
Удивительно, как быстро развивают-
ся эти страны. Гонконг - это вообще 
ХХII век.

- Вам нравится просто смотреть 
футбол?

- Я не воспринимаю футбол как 
зрелище, только когда играет моя ко-
манда - слишком много переживаний. 
В остальных случаях получаю колос-
сальное удовольствие. Смотрю очень 
много матчей - испанский, немецкий, 
английский чемпионаты. Мне нравит-
ся подмечать тенденции развития, 
различия в игре команд.

- Если бы вы могли выбрать идеаль-
ный футбол и стиль для «Локомотива». 
То ваш клуб должен играть как кто?

- Все-таки как английская коман-
да. Я люблю силовой футбол. В испан-
ском слишком много контроля мяча. 
Мне очень нравится «Челси». «Арсе-
нал». И «Атлетико» при Симеоне, ко-
торый проводит потрясающую рабо-
ту. Еще я очень любила дортмундскую 
«Боруссию». Сейчас у нее спад, но что 
она творила в прошлые годы, хотя ре-
гулярно отдавала игроков!

- Я читал, что вы защищали диссер-
тацию на тему «Теория нечетких мно-
жеств» - оценка неопределенности в 
экономике. К футболу она применима?

- К футболу неприменимо ничего. 
Никакие теории не работают. Потому 
что это игра. Изначально в игре прак-
тически невозможно определить ре-
зультат. Очень многое зависит от си-
нергии команды в каждой конкрет-
ной игре. Будь по-другому, звездные 
составы никогда бы не проигрывали 
аутсайдерам и середнякам.

***
- Чего вы ждете от «Локомотива» в 

будущем?
- Стабильности. Седьмое место в 

чемпионате - это очень обидно. Мы его 
не заслужили ни по составу, ни по ам-
бициям. В этом виноваты все - от каж-
дого игрока до меня. Мне хочется, что-
бы «Локомотив» демонстрировал высо-
кий уровень постоянно.

- То есть попадал в Европу.
- Мы год назад попали… И вылете-

ли, даже не войдя в группу!.. Теперь 
начинаем сразу с группового этапа. 
В плей-офф надо выйти обязательно! 
И не важно, каким будет состав груп-
пы. У нас есть все. Только надо доба-
вить характера - и все будет хорошо.

Дмитрий СИМОНОВ

ФУТБОЛ СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Ольга СМОРОДСКАЯ:  
«ОДНАЖДЫ КТО-ТО РИСКНУЛ  

И НАЗНАЧИЛ МОУРИНЬЮ. Я РИСКУЮ 
МЕНЬШЕ, НАЗНАЧАЯ ЧЕРЕВЧЕНКО»

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ
ХИДДИНК ГОТОВ ПОМЕНЯТЬСЯ 

МЕСТАМИ С БЛИНДОМ
ГОЛЛАНДИЯ. Главный тренер сбор-

ной Голландии Гус Хиддинк в интервью 
De Telegraaf заявил, что не прочь усту-
пить свое место Данни Блинду. При этом 
68-летний специалист хотел бы продол-
жить работу с командой, но в иной ипо-
стаси - старшего тренера, консультан-
та или помощника. Существует вероят-
ность того, что перестановка произойдет 
в ближайшие недели.

Директор Королевского футболь-
ного союза Нидерландов (КФСН) Берт 
ван Остерен дал понять, что федерация 
не возражает против перемен. Главное, 
чтобы добро на них дали сами Блинд и 
Хиддинк.

Не секрет, что второе пришествие 
Хиддинка в сборную Голландии было 
принято в стране неоднозначно. В пер-
вую очередь из-за резкого ухудшения 
результатов и качества игры команды, 

в отборочном турнире чемпионата Ев-
ропы-2016 выступающей неудачно. Го-
стевая победа над латышами вкупе с 
поражением чехов несколько улучшили 
положение, но голландцы по-прежнему 
идут третьими, всего на два очка опере-
жая сборную Турции.

В кулуарах поговаривают, что Хид-
динк не похож на себя прежнего, заня-
тия проводят Блинд и Руд ван Нистел-
рой, а сам Гус держится как сторонний 
наблюдатель. В общем-то к такому по-
ложению вещей он стремился давно - 
еще будучи в «Анжи». Однако отойти от 
практической работы со сборной Хид-
динк намеревался только после чем-
пионата Европы во Франции. Во всяком 
случае, существовала договоренность 
с КФСН, что он подготовит преемни-
ка в лице Блинда, а сам займет долж-
ность технического или футбольного 
директора. Похоже, время и слабые 
результаты внесли коррективы. (Алек-
сандр БОБРОВ)

АДЕБАЙОР  
ИЗВИНИЛСЯ ГОЛОМ

КУБОК АФРИКИ-2017. Отбо-
рочный раунд. 1-й тур. Группа А. 
Того - Либерия - 2:1 (Уро-Акори-
ко, 63. Адебайор, 89 - Дебор, 43). 
Новый бельгийский тренер тоголез-
ских «ястребов» Том Сентфит про-
гнал с предматчевого сбора Адебай-
ора, вратаря Агасса («Реймс») и на-
падающего Флойда Айите («Бастия») 
за недостаточное усердие на трени-
ровках и нарушение распорядка. Эта 
троица пропустила контрольный матч 
с Ганой (0:1), но затем была возвра-
щена в команду. Звездный нападаю-
щий «Тоттенхэма» реабилитировался 
решающим голом в концовке.

Тунис, Того - 3. Либерия, Джи-
бути - 0.

Группа В. ДР Конго - Мадагас-
кар - 2:1 (Мубеле, 58. Кимваки, 74 - Во-
мбола, 77). 

Ангола, ДР Конго - 3, Мадагас-
кар, ЦАР - 0. 

Группа С. Экваториальная Гви-
нея - Бенин - 1:1 (Эмилио Нсуэ, 49 - 
Сессеньон, 42).

Мали - 3, Бенин, Экв. Гвинея - 1. 
Южный Судан - 0

Группа Е. Конго - Кения - 1:1 
(Оньянге, 37, с пенальти - Вере, 12).

Кения, Конго, Замбия, Гвинея-
Бисау - 1. 

Группа Н. Мозамбик - Руанда - 0:1 
(Сугира, 4). Гана - Маврикий - 7:1 (Атсу, 
11. Дж.Айю, 17, 38. А.Гьян, 23, 30. Шлапп, 
66. Аккам, 90+2 - Софи, 32). У ганцев с 
первых минут на позиции опорного полу-
защитника действовал принадлежащий 
«Рубину» полузащитник Вакасо, у которо-
го закончился срок аренды в «Селтике».

Гана, Руанда - 3. Мозамбик, Мав-
рикий - 0.

Группа G. Египет - Танзания - 3:0 
(Рами Рабиа, 61. Морси, 65, Салах, 70).

Египет, Нигерия - 3 Чад, Танза-
ния - 0.

Группа I. Судан - Сьерра-Леоне - 
1:0 (Агаб, 77, с пенальти). Габон - Кот-
д’Ивуар - 0:0. Сборная Габона, в кото-
ром пройдет финальный турнир, уча-
ствует в групповом соревновании вне 
конкурса - как Франция в отборочном 
раунде Euro-2016, так что этот матч был 
товарищеским.

Группа J. Эфиопия - Лесото - 2:1 
(Гаточ Паном, 68. Саладин Саид, 78). На 
гол гостей на 41-й минуте эфиопы отве-
тили двумя.

Алжир, Эфиопия - 3. Лесото, Сей-
шельские Острова - 0.

Группа К. Нигер - Намибия - 1:0 
(Дела Саку, 39, с пенальти). С первых ми-
нут у хозяев на краю атаки играл Амаду 
Мутари из «Анжи».

Сенегал, Нигер - 3. Намибия, Бу-
рунди - 0.

Группа М. Камерун - Мавритания 
- 1:0 (Абубакар, 90).

Камерун - 3. Гамбия, ЮАР - 1. 
Мавритания - 0.

В финальный турнир, который со-
стоится в Габоне, попадут победители 
групп, а также две лучшие сборные сре-
ди занявших вторые места. (Александр 
ПРОСВЕТОВ)

ЕРЕМЕНКО И РОТЕНБЕРГ 
ОСТАЛИСЬ БЕЗ ТРЕНЕРА
ФИНЛЯНДИЯ. Руководство Фут-

больного союза Финляндии отправи-
ло в отставку главного тренера сборной 
Миксу Паателайнена, сообщает офи-
циальный сайт организации. Контракт 
с ним расторгнут на следующий день 
после поражения финнов в матче отбо-
рочного турнира Euro-2016 от венгров 
(0:1). После шести игр в группе F сбор-
ная Финляндии имеет в своем активе 4 
очка и занимает пятое место. Паателай-
нен работал со сборной с апреля 2011 
года и вывел ее на третье место в отбо-
рочном турнире чемпионата мира-2014, 
пропустив вперед только команды Фран-
ции и Испании.

«РОМА»  
ПРЕДСТАВИЛА ПРОЕКТ 

НОВОГО СТАДИОНА
ИТАЛИЯ. В понедельник был пред-

ставлен проект нового спортивно-раз-
влекательного комплекса «Тор ди Валле-
Стадио делла Рома». Вся необходимая 
проектная документация вчера переда-
на властям Рима. Предполагается, что 
строительство современного комплек-
са стоимостью 1,5 миллиарда евро за-
вершится к 2018 году. В него войдут ста-
дион, способный вместить от 52,5 до 60 
тысяч зрителей (он обойдется пример-
но в 400 тысяч евро) и бизнес-парк «Нуо- 
ва Тригориа». 

При разработке проекта учтен опыт 
строительства 13 стадионов в разных 
городах мира, включая арены в Лондо-
не, Мадриде, Дублине, Москве и Стам-
буле, сообщает сайт «Ромы». (Александр 
БОБРОВ)

21 мая. 
Астрахань. 
Финал  
Кубка России. 
«Локомотив» -  
«Кубань» - 3:1. 
Победный 
полет Игоря 
ЧЕРЕВЧЕНКО.
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Сегодня судный день для 
московского «Динамо»: Арбит- 
ражная палата инспекции по 
финансовому контролю клу-
бов УЕФА рассмотрит нару-
шения бело-голубыми правил 
финансового fairplay

«ДИНАМО»  
НЕ ПОЙМУТ  

И НЕ ПРОСТЯТ?
Филипп ПАПЕНКОВ

Иллюзий никто не пита-
ет: наказание будет суро-
вым. Вполне возможно, что  

москвичей исключат из евро-
кубков.

Напомню, в чем суть. Прави-
ла FFP вступили в силу с 2009 го-
да (до сезона-2014/15 длился 
переходный период). Их главная 
цель - заставить клубы стать без-
убыточными. То есть опираться в 
первую очередь на собственные, 
имеющие рыночное происхожде-
ние доходы. А по итогам трех пре-
дыдущих сезонов демонстриро-
вать положительное сальдо.

Логично, что больше всего во-
просов со стороны УЕФА вызыва-
ют клубы из Восточной Европы, 
где самостоятельные заработки 
клубов ничтожны по сравнению с 
цифрами немецких или англий-
ских коллег. Россия, к сожалению, 
выделяется даже на фоне сосе-
дей, ведь низкие доходы от про-
дажи билетов и телевизионных 
прав  компенсируются неоправ-
данно щедрыми вливаниями от 
спонсоров (читай - владельцев).

Так, год назад за нарушения 
FFP уже пострадали «Зенит», «Ру-
бин» и «Анжи», которых обяза-
ли заплатить с будущих доходов 
за участие в еврокубках 12, 6 и 2 
миллиона евро соответственно. 
Клубам категорически не реко-
мендуется допускать большой де-
фицит бюджета и раздувать зар-
платные ведомости. Серьезные 
претензии у УЕФА есть к «Локомо-
тиву». Но «Динамо» пошло даль-
ше всех…

Сам факт того, что дело пере-
дано в арбитражную палату, мяг-
ко говоря, настораживает. Ни с 
одним другим клубом, нарушав-
шим FFP, такого до недавних пор 
не случалось. Пока в декабре па-
лата не занялась особым клиен-
том - «Бурсаспором». Турки еще 
в 2012-м были исключены из ев-
рокубков на сезон, но условно, 
получив три года на приведение 
финансов в порядок. Не приве-
ли… На днях Спортивно-арби-
тражный суд отклонил их апел-
ляцию - в ближайшем розыгры-
ше Лиги Европы «Бурсаспор» не 
выступит. Велика вероятность то-
го, что «Динамо» ждет та же участь 
- европейские чиновники были  
изумлены масштабами наруше-
ний в московском клубе.

Поражаться есть чему: с 2009 
года основной спонсор бело-го-
лубых - банк ВТБ, который… од-
новременно владеет 74 процен-
тами акций клуба. При этом сама 
сумма спонсорского контракта, по 
оценке комиссии УЕФА, превыша-
ет рыночную более чем в десять 
раз. Доля зарплат футболистов 
в бюджете выше рекомендован-
ного максимума в 70 процентов. 
Помимо этого заемные средст-
ва в размере 40 миллионов евро, 
пошедшие на трансферы, не бы-
ли обеспечены никакими актива-
ми. За трехлетний период отри-
цательная разница между посту-
плениями от продаж и покупок 
футболистов составила около 70 
миллионов евро… Словом, пол-
ный набор.

Еще в конце марта замести-
тель исполнительного директора 
«Динамо» Алексей Смертин пред-
ставил в УЕФА подробную про-
грамму по приведению клубного 
бюджета к нормам FFP. А недав-
но клуб выступил с обращением 
к болельщикам, в котором пре-
дупредил: наступают непростые 
времена. В первую очередь ру-
ководство недвусмысленно дало 
понять, что цены на билеты и або-
нементы будут повышены. Имен-
но для того, чтобы поднять рента-
бельность проведения домашних 
матчей и не гневить УЕФА.

Спортивный директор «Дина-
мо» Гурам Аджоев уже давно со-
общил, что больше двух милли-
онов евро в год получать никто 
в команде не будет. Даже Алек-
сандр Кокорин, мол, доброволь-
но согласился на понижение зар-
платы. И вообще платить всем бу-
дут в рублях.

Бело-голубых часто критику-
ют за то, что они бесплатно рас-
стаются с лидерами: Уилкширом, 
Фернандесом, Нобоа, Гранатом, 
Смоловым, Юсуповым, Кураньи… 
«Динамо» за них не выручило ни 
копейки. Но зато заметно сокра-
тило зарплатную ведомость.

Только беда в том, что УЕФА 
выносит решения по итогам не 
полугодового, а трехлетнего пе-
риода. И былые грехи уже нику-
да не спрятать.

«Образно говоря, продаем ко-
го-то за рубль, а покупаем за 99 
копеек. Если хотим купить хоро-
шего, дорогостоящего игрока, 
то и продать придется такого же. 
При этом мы можем брать фут-
болистов в аренду, а также под-
писывать контракты со свобод-
ными агентами», - так объяснил 
трансферные реалии Аджоев. 
Примеры уже есть: М’Вила взят 
у «Рубина» на время, Соснина с 
«Кубанью» уже ничего не связы-
вало. Кстати, санкции УЕФА - от-
личный повод доверять молоде-
жи, ведь дубль под руководством 
Дмитрия Хохлова два года подряд 
выиграл свой турнир...

Какое бы решение ни приня-
ла сегодня арбитражная пала-
та, можно констатировать: пери-
од роскоши, так и не принесший 
«Динамо» трофеев, завершен. 
Максимум, на что могут рассчи-
тывать бело-голубые, - сохране-
ние места в Лиге Европы. Но даже 
если дисквалификация случится, 
российский болельщик обделен 
не будет: эстафету готов подхва-
тить «Рубин».

НА СЛУХУ
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Последние подробности вокруг скандала в ФИФА

ШВЕЙЦАРСКИЙ ПРОКУРОР 
РАССКАЖЕТ О ХОДЕ 

РАССЛЕДОВАНИЯ
В среду генеральный прокурор Швейцарии Ми-

хаэль Лаубер выступит на пресс-конференции в 
Берне, где расскажет о ходе расследования дела, 
касающегося выборов стран - хозяек чемпионатов 
мира 2018 и 2022 годов, информирует AFP. Швей-
царцы проверяют, не были ли нарушены законы в 
ходе заявочных кампаний, завершившихся в поль-
зу России и Катара. 

Александр БОБРОВ

МАРОККАНЦЫ  
ОТРИЦАЮТ ОБВИНЕНИЯ
Федерация футбола Марокко отвергла обвине-

ния в передаче взяток во время заявочной кампании 
чемпионата мира-1998, сообщает Reuters. На днях 
мировые СМИ распространили версию, что марок-
канцы, пытаясь опередить конкурентов, заплатили 
Джеку Уорнеру, в те годы одному из руководителей 
ФИФА. Сам Уорнер это опроверг.

«Марокко категорически отрицает подобные 
клеветнические обвинения в адрес должностных 
лиц оргкомитета страны… Марокко заслужива-
ет лучшего отношения, а не тенденциозных и нео-
боснованных слухов», - говорится в заявлении фе-
дерации.

Александр БОБРОВ

ШТАБ-КВАРТИРА 
КОНМЕБОЛ  

ЛИШЕНА СТАТУСА 
НЕПРИКОСНОВЕННОСТИ
Власти Парагвая сняли статус неприкосновен-

ности со штаб-квартиры южноамериканской фут-
больной конфедерации, сообщает AFP. С 1997 
года офис в Асунсьоне в соответствии со специ-
ально принятым законом пользовался теми же 
правами, что и дипломатические миссии. Руко-
водство КОНМЕБОЛ уже заявило, что не соби-
рается оспаривать такое решение и готово со-
трудничать по любым вопросам с органами пра-
восудия.

Александр БОБРОВ

ФУТБОЛ

Судя по всему, ЦСКА может начать сезон без двух основных центральных защитников

ПЕЧАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ БЕРЕЗУЦКОГО И ИГНАШЕВИЧА

КТО ЧТО СКАЗАЛ

ЖИРКОВ - ЛУЧШИЙ  
ПРОТИВ АВСТРИИ

EURO-2016. Отборочный турнир. Группа G. РОССИЯ - АВСТРИЯ - 0:1

Василий БЕРЕЗУЦКИЙ в столкновении  
с Олегом ИВАНОВЫМ получает травму (фото № 1).
Игорь АКИНФЕЕВ волнуется о здоровье  
неудачно упавшего защитника (фото № 2).
БЕРЕЗУЦКОМУ помогают покинуть поле (фото № 3).

Стали известны подробности повреждения, из-за которого защитник 
ЦСКА и сборной России Василий Березуцкий был заменен в начале матча 
против Австрии. Армеец выбыл примерно на полтора месяца, отмечает 
официальный сайт красно-синих. Медицинское обследование показало, 
что у игрока переломы (один - со смещением) трех остистых отростков 
поясничных позвонков. Капитану сборной на ЧМ-2014 предписан пол-
ный покой в течение ближайших трех недель, после чего он пройдет еще 
одно обследование. Все это время Березуцкому придется носить специ-
альный корсет.

У другого защитника-ветерана Сергея Игнашевича диагностирова-
на левосторонняя нижнедолевая пневмония. Сейчас футболист прохо-
дит курс лечения в одной из клиник Москвы. О сроках выздоровления не 
сообщается. 35-летний игрок из-за недомогания не смог принять учас-
тие в матче с Австрией и пропустил весь подготовительный период к нему. 
Причины отсутствия Игнашевича все это время тщательно скрывались.

Лидером сборной России в 
матче отборочного турнира Euro-
2016 против Австрии читатели 
«СЭ», проголосовавшие на сайте 
www.sport-express.ru, признали 
Юрия Жиркова. За полузащит-
ника «Динамо» отдали свои голо-
са 1998 человек из 7722 (25,9%).

Вторым, по оценкам болельщи-
ков, стал Олег Шатов - 24,7% голо-
сов. Далее расположились Игорь 
Акинфеев (22%), Роман Широков 
(6,3%), Никита Чернов (4,2%) и 
Василий Березуцкий (2,9%).

В общем зачете первое место 
занимает Шатов - у него 16 очков. 
Следом расположились: Жир-
ков (12), Акинфеев (10), Давыдов, 
Широков (по 6), Головин и Лоды-
гин (по 5), Березуцкий, Кержаков, 
Самедов, Чернов (по 4), Комбаров 
и Торбинский (по 3), Миранчук и 
Новосельцев (по 1).

C учетом срыва игры в Чер-
ногории встреча с австрийцами 
стала первым официальным мат-
чем сборной России в 2015 году - до 
этого были только товарищеские.

Напоминаем, что в течение года 
после каждой игры национальной 
команды на портале «СЭ» прово-
дится опрос среди болельщиков, 

голосующих за своих кандида-
тов. Победитель получает в зачет 
12 очков (за товарищескую встре-
чу - 6), занявший второе место - 
10 (5), третье - 8 (4), четвертое - 
6 (3), пятое - 4 (2), шестое - 2 (1). 
Из шестерки игроков, набравших 

наибольшее количество баллов по 
итогам года, лауреата выбирают 
ветераны отечественного футбо-
ла, посетители www.sport-express.
ru и журналисты «СЭ».

Филипп ПАПЕНКОВ
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На следующий день 
после матча Россия - 
Австрия в обществе 

кипели страсти вокруг 
Фабио Капелло

«А ЧТО,  
КТО-ТО ИГРАЛ 
В ФУТБОЛ?»

КАПЕЛЛО -  
НЕ НАШ СПЕЦИАЛИСТ

- За такую игру в первую очередь долж-
но быть стыдно тренерам, - заявил предсе-
датель Комитета по физической культуре, 
спорту и делам молодежи Госдумы Игорь 
Ананских. - Надо честно признать, что Ка-
пелло - не наш специалист и он не сможет 
ничего полезного принести команде. Сей-
час необходимо искать пути, чтобы мини-
мизировать сумму отступных и как можно 
быстрее расставаться. Матч с Австрией был 
последним шансом - все убедились, что мы 
не идем вперед, а быстро движемся назад.

Нужно делать ставку на российского тре-
нера. У нас сейчас не самая сильная сборная 
по составу игроков. Но ребят нужно поднять 
и всколыхнуть, чтобы они показали свою 
лучшую игру и прыгнули выше головы. А 
найти необходимые слова сможет только 
российский специалист. (ТАСС)

ПРЕЗИДЕНТ  
НЕ СМОТРЕЛ ФУТБОЛ

Президент России Владимир Путин не 
выразил своего отношения к игре сборной 
России, поскольку не видел матча. Об этом 
сообщил пресс-секретарь главы государст-
ва Дмитрий Песков.

- А что, кто-то играл в футбол? - уточнил 
Песков. - Нет, не смотрел. (ТАСС)

СИМОНЯН СТАВИТ ИТАЛЬЯНЦА  
ВЫШЕ ХИДДИНКА И АДВОКАТА

- По сравнению со своими предшествен-
никами - Гусом Хиддинком и Диком Адво-
катом - Капелло действительно работает, - 
считает и.о. президента РФС Никита Симо-
нян. - Он живет в Москве, а не в гостинице, 
просмотрел массу матчей и молодых игро-
ков. Он прав: тот же Никита Чернов не име-
ет игровой практики в ЦСКА, как и другие 
молодые игроки.

Мы могли только перебегать соперников. 
А когда уступаем им в движении, в контроле 
мяча они выше нас, как мы можем рассчи-
тывать на успех? Во второй половине были 
светлые моменты, первая половина была на-
прочь провалена. 

Дело и в тренере, и в игроках. Вчера мы 
уступили австрийцам не только в контроле 
мяча, но и в функциональном состоянии. 
Где-то, конечно, не хватило Игнашевича 
и Березуцкого. Все-таки это опытная па-
ра, которая цементирует оборону, орга-
низует атаки команды. Если говорить о 
Чернове, то когда же он должен еще поя-
виться в сборной? Ведь Василий и Сергей 
рано или поздно закончат. Опыт приобре-
таешь именно в таких серьезных сраже-
ниях. (ТАСС)

ВОРОБЬЕВ СЧИТАЕТ,  
ЧТО С ОТСТАВКОЙ ЗАПОЗДАЛИ

- С Капелло следовало расстаться по-
сле фиаско в Бразилии, когда на исполкоме 
сборной за выступление на чемпионате ми-
ра была поставлена неудовлетворительная 
оценка, - убежден генеральный секретарь 
РФС Анатолий Воробьев. - Сейчас растор-
жение контракта с ним просто необходимо. 
Если Капелло не уйдет сам, то этот вопрос 
нужно будет поднять на ближайшем испол-
коме РФС! (ТАСС)

Окончание. Начало - стр. 1
Хотя сейчас уже непросто представить, как 

Капелло будет работать дальше. Это как же на-
до постараться, чтобы отвратить болельщиков 
от собственной сборной! До такой степени, что 
немалое число желало ей поражения. А после 
московского матча с Австрией таких, боюсь, 
стало значительно больше. И это не какая-то 
пятая колонна. Люди не видят другого способа 
избавиться от Фабио Капелло, который воспри-
нимается уже не просто как чуждый элемент, а 
как злой гений нашей команды.

Заевшиеся игроки, комплексующие перед 
соперниками, которые ничуть не выше их мас-
терством, но уверены в себе и целеустремлен-
ны на поле, несомненно, несут долю ответствен-
ности за провал. Право, если бы речь шла не о 
национальной команде, то в минувшее воскре-
сенье можно было бы подумать, что тренера на-
гло «сплавляют».

В принципе сборная могла уйти от пораже-
ния, но более вероятным по ходу матча пред-
ставлялась неудача с крупным счетом. Вот и 
Капелло не прибег на этот раз к любимой «от-
мазке» про некую нелепую ошибку, из-за кото-
рой все сломалось.

На языке вертелось определение «убожест-
во». Его и дал игре руководитель администрации 
президента РФ Сергей Иванов. Народ у нас тер-
пелив, но не настолько же! Так что суть вопро-
са не в том, что СМИ занимаются травлей ита-
льянского тренера, которого люто невзлюбили 
за строгие правила.

От эмоций - к цифрам. После шести матчей 
у сборной России 8 очков. У нее поровну побед, 
ничьих и поражений. Но что это за победы? До-
ма над Лихтенштейном (4:0) плюс кабинетный 
выигрыш (3:0) у Черногории благодаря, как это 
ни кощунственно звучит по отношению к постра-
давшему от файера Акинфееву, идиотизму бал-
канских фанатов. Да, в том матче российская 
команда смотрелась лучше, но это не значит, 
что она непременно добилась бы успеха. Ког-
да судья остановил игру, счет был равным - 0:0.

И это при самом дорогостоящем в мире тре-
нере (по крайней мере на уровне сборных). Про-
стите, но такого результата команда добилась бы 
при ком угодно. Да вообще без тренера! Собра-
лись бы, как во дворе, решили бы коллективным 
разумом, кому где играть, - и вперед!

А ведь три очка за Подгорицу в свете послед-
них событий - нешуточный подарок. В чемпио-
нате Европы в случае равенства баллов в тур-

нирной таблице сначала смотрят на результа-
ты очных встреч, так что перед Черногорией и 
Лихтенштейном (какой же сюрреализм!) у нас 
есть большое преимущество.

Увы, приходится оглядываться назад, не вы-
кинет ли кто Россию из спасательной шлюпки 
под названием третье место еще до того, как 
она отправится в плавание по бушующему оке-
ану стыковых матчей. А что, у вас есть твердая 
уверенность, что эта сборная с этим тренером 
победит, например, на выезде Лихтенштейн и 
Молдавию? У меня - нет. 

Команда почти семь часов не может забить 
с игры. Если отбросить две «великие» победы в 
текущем отборочном цикле, о которых говори-
лось выше, то с октября 2013 года команда зна-
ет в турнирных встречах только два исхода - 1:1 
и 0:1. Если первой пропускает, дело «труба» - 
гарантирован второй вариант. Это счастье, что 
молдаване не открыли счет, хотя имели в конце 
первого тайма стопроцентный момент.

Позже Капелло сетовал, что несобранность 
не позволила удержать победу, а нам еще вери-
лось, что это, быть может, только осечка. Ведь 
все научились играть в футбол, не так ли?

Не хочется задевать Молдавию, тем более 
что самим надо бы помалкивать в тряпочку, но 
эта сборная второе очко заработала только в 
это воскресенье, сыграв вничью с «карлико-
вым» Лихтенштейном, которому ранее на сво-
ем поле уступила.

***
Будем объективны: поначалу Капелло боль-

шинству нравился, хотя теперь кажется, что это 
было в другой жизни. Сборная одержала четы-
ре победы на старте отборочного турнира ЧМ-
2014 с общим счетом 8:0. Все радовались, что в 
ее игре появились дисциплина и надежность. На 
переднем плане стоял результат, хотя и в целом 
команда играла неплохо, пусть от Португалии 
на своем поле пришлось порядком отбиваться.

Далее все складывалось не так здорово, но 
вполне сносно. В конце концов, была завоевана 
долгожданная путевка в финальный турнир чем-
пионата мира, где мы не играли с 2002 года, и, 
когда в начале 2014-го РФС продлил с итальян-
цем трудовые отношения на улучшенных для 
него условиях, это мало у кого вызвало возра-
жения. Вопросы возникали по срокам. Многие 
считали, что надо дождаться итогов мирового 
первенства. Мне, признаться, тогда представ-
лялось, что редкую птицу неплохо бы посадить 
в золотую клетку на пару лет, но связываться до 
2018 года - это, конечно, перебор.

И вот теперь окончательно ясно, что коман-
де и Капелло не по пути. «Этот поезд в огне, 
и нам не на что больше жать», - как пел Борис 
Гребенщиков.

Трудно точно сказать почему. Может, это 
вообще нечто метафизическое, как совмести-
мость между людьми, которые не понимают, по-
чему им трудно друг с другом. Но, по-моему, в 
России просто не получается футбол по расче-
ту. Итальянский дрессировщик все расклады-
вает по полочкам, а команда выглядит зажатой 
и недостаточно страстной. 

Когда-то вызывали улыбку слова приехавше-
го в Россию Гуса Хиддинка о том, что он будет 
исходить из особенностей национального рус-
ского характера, которому ближе атака. Откуда, 
казалось бы, ему-то знать про наш менталитет? 
Из книжных стереотипов? Однако, наверное, и 
впрямь, россиянину - что игроку, что болельщи-
ку - больше подходит удалой и даже бесшабаш-
ный футбол, основанный на импровизации, бы-
стрых слаженных командных действиях. В конце 
концов, в созидающем комбинационном стиле 
сборная играла и при Олеге Романцеве.

Именно воспоминания о пришествии Хид-
динка вселяют определенный, хотя и ограничен-
ный, оптимизм. После 2005 года, когда сборная 
с треском провалилась в отборе на ЧМ-2006, да-
ря очки Латвии и Эстонии, казалось, что даль-
ше падать уже некуда. Первые матчи при новом 
тренере оптимизма тоже не внушали - тяжелые 
ничьи с Хорватией и Израилем, натужная победа 
над той же Эстонией. Голландец, однако, внес 
некоторые коррективы, вселил в игроков уве-
ренность и энтузиазм - и команда, вызывавшая 
в лучшем случае юмор и насмешки, добралась 
до европейской бронзы.

Александр ПРОСВЕТОВ

Ниже приведена таблица команд, зани-
мающих в группах третье место. Напом-
ним, согласно регламенту, лучшая из них 
попадает в финальный турнир напрямую:

1. Венгрия 10 очков
2. Шотландия  8 очков
3. Голландия  7 очков
4. Россия  7 очков
5. Албания 7 очков
6. Норвегия 7 очков
7. Украина 6 очков
8. Словения  6 очков
9. Израиль  6 очков

ГДЕ ВЗЯТЬ 
ПОЛТОРА 

МИЛЛИАРДА  
НА НЕУСТОЙКУ?

Лидер сборной России по версии читателей «СЭ» Юрий 
ЖИРКОВ в подкате против Александара ДРАГОВИЧА.
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Воскресенье. Москва. Тушино. Россия - Австрия - 0:1.  
Главный тренер сборной России Фабио КАПЕЛЛО.
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ФУТБОЛ EURO-2016. Отборочный турнир

Группа А
 И В Н П М О
1. Исландия 6 5 0 1 14-3 15
2. Чехия 6 4 1 1 12-8 13
3. Голландия 6 3 1  2 13-6 10
4. Турция 6 2 2 2 7-8 8
5. Латвия 6 0 3 3 2-13 3
6. Казахстан 6 0 1 5 4-14 1

3 сентября. Чехия - Казахстан, 
Голландия - Исландия, Турция - 
Латвия.

6 сентября. Латвия - Чехия, 
Турция - Голландия. Исландия - 
Казахстан.

10 октября. Исландия - Лат-
вия, Казахстан - Голландия, Чехия 
- Турция.

13 октября. Латвия - Казах-
стан, Голландия - Чехия, Турция - 
Исландия.

Группа В
 И В Н П М О
1. Уэльс 6 4 2 0 8-2 14
2. Бельгия 6 3 2 1 13-2 11
3. Израиль 6 3 0 3 10-9 9
4. Кипр 6 3 0 3 12-11 9
5. Босния 6 2 2 2 8-7 8
6. Андорра 6 0 0 6 3-23 0

3 сентября. Бельгия - Босния, 
Кипр - Уэльс, Израиль - Андорра.

6 сентября. Уэльс - Израиль, 
Босния - Андорра, Кипр - Бельгия.

10 октября. Андорра - Бель-
гия, Босния - Уэльс, Израиль - Кипр.

13 октября. Бельгия - Израиль, 
Кипр - Босния, Уэльс - Андорра.

Группа С
 И В Н П М О
1. Словакия 6 6 0 0 13-3 18
2. Испания 6 5 0 1 15-3 15
3. Украина 6 4 0 2 9-2 12
4. Белоруссия 6 1 1 4 4-11 4
5. Македония 6 1 0 5 6-14 3
6. Люксембург 6 0 1 5 3-17 1

5 сентября. Люксембург - 
Македония, Украина - Белорус-
сия, Испания - Словакия.

8 сентября. Белоруссия - Люк-
сембург, Македония - Испания, 
Словакия - Украина.

9 октября. Македония - Укра-
ина, Словакия - Белоруссия, Испа-
ния - Люксембург.

12 октября. Белоруссия - 
Македония, Люксембург - Слова-
кия, Украина - Испания.

Группа D
 И В Н П М О
1. Польша 6 4 2 0 20-3 14
2. Германия 6 4 1 1 16-4 13
3. Шотландия 6 3 2 1 12-6 11
4. Ирландия 6 2 3 1 12-5 9
5. Грузия 6 1 0 5 4-13 3
6. Гибралтар 6 0 0 6 1-34 0

4 сентября. Грузия - Шотлан-
дия, Германия - Польша, Гибрал-
тар - Ирландия.

7 сентября. Польша - Гибрал-
тар, Ирландия - Грузия, Шотландия 
- Германия.

8 октября. Грузия - Гибралтар, 
Ирландия - Германия, Шотландия 
- Польша.

11 октября. Германия - Грузия, 
Гибралтар - Шотландия, Польша - 
Ирландия.

Группа Е
 И В Н П М О
1. Англия 6 6 0 0 18-3 18
2. Швейцария 6 4 0 2 13-4 12
3. Словения 6 3 0 3 12-7 9
4. Эстония 6 2 1 3 3-5 7
5. Литва 6 2 0 4 4-12 6
6. Сан-Марино 6 0 1 5 0-19 1

5 сентября. Эстония - Литва, 
Сан-Марино - Англия, Швейцария 
- Словения.

8 сентября. Англия - Швейца-
рия, Литва - Сан-Марино, Слове-
ния - Эстония.

9 октября. Англия - Эстония, 
Словения - Литва, Швейцария - 
Сан-Марино.

12 октября. Эстония - Швей-
цария, Литва - Англия, Сан-Мари-
но - Словения.

Группа F
 И В Н П М О
1. Румыния 6 4 2 0 7-1 14
2. Сев.Ирландия 6 4 1 1 8-4 13
3. Венгрия 6 3 2 1 5-3 11
4. Фареры 6 2 0 4 4-8 6
5. Финляндия 6 1 1 4 5-8 4
6. Греция 6 0 2 4 2-7 2

4 сентября. Фареры - Сев.
Ирландия, Греция - Финляндия, 
Венгрия - Румыния.

7 сентября. Финляндия - 
Фареры, Сев.Ирландия - Венгрия, 
Румыния - Греция.

8 октября. Венгрия - Фареры, 
Сев.Ирландия - Греция, Румыния - 
Финляндия.

11 октября. Фареры - Румы-
ния, Финляндия - Сев.Ирландия, 
Греция - Венгрия.

Группа G
 И В Н П М О
1. Австрия 6 5 1 0 11-2 16
2. Швеция 6 3 3 0 10-4 12
3. Россия 6 2 2 2 9-4 8
4. Черногория 6 1 2 3 4-8 5
5. Лихтенштейн 6 1 2 3 2-12 5
6. Молдавия 6 0 2 4 3-9 2

5 сентября. Россия - Швеция, 
Австрия - Молдавия, Черногория - 
Лихтенштейн.

8 сентября. Лихтенштейн - 
Россия, Молдавия - Черногория, 
Швеция - Австрия.

9 октября. Лихтенштейн - Шве-
ция, Молдавия - Россия, Черного-
рия - Австрия.

12 октября. Австрия - Лихтен-
штейн, Россия - Черногория, Шве-
ция - Молдавия.

Группа Н
 И В Н П М О
1. Хорватия 6 4 2 0 16-3 14
2. Италия 6 3 3 0 9-5 12
3. Норвегия 6 3 1 2 7-8 10
4. Болгария 6 2 2 2 7-7 8
5. Азербайджан 6 1 1 4 4-11 4
6. Мальта 6 0 1 5 1-10 1

3 сентября. Азербайджан - 
Хорватия, Болгария - Норвегия, 
Италия - Мальта.

6 сентября. Мальта - Азербай-
джан, Норвегия - Хорватия, Италия 
- Болгария.

10 октября. Азербайджан - 
Италия, Норвегия - Мальта, Хорва-
тия - Болгария.

13 октября. Болгария - Азер-
байджан, Италия - Норвегия, Маль-
та - Хорватия.

Группа I
 И В Н П М О
1. Португалия 5 4 0 1 7-4 12
2. Дания 5 3 1 1 8-4 10
3. Албания 4 2 1 1 4-5 7
4. Сербия 5 1 1 3 6-8 1*
5. Армения 5 0 1 4 5-9 1
* - с Сербии сняты 3 очка.

4 сентября. Дания - Албания, 
Сербия - Армения.

7 сентября. Армения - Дания, 
Албания - Португалия.

8 октября. Албания - Сербия, 
Португалия - Дания.

11 октября. Армения - Алба-
ния, Сербия - Португалия.

Группа G

ШВЕЦИЯ - ЧЕРНОГОРИЯ - 
3:1 (3:0)

Голы: Берг, 37 (1:0). Ибрагимо-
вич, 40 (2:0). Ибрагимович, 44 
(3:0). Дамьянович, 64 - с пе-
нальти (3:1).

Швеция: Исакссон, Бенгтссон, 
Юханссон, Милошевич, Вендт, 
Ларссон, Чельстрем (Вернблум, 
72), Экдаль, Зенгин (Форсберг, 
64), Ибрагимович (Тойвонен, 
90+1), Берг.

Черногория: Полексич, Зверо-
тич (Савельич, 58), Савич, Си-
мич (Балич, 75), Томашевич, 
Н.Вукчевич, Кашчелан (Болье-
вич, 46), Марушич, Мугоша, Бе-
чирай, Дамьянович.

Наказания: Симич, 48. Томашевич, 
54. Больевич, 55. Чельстрем, 67. 
Экдаль, 80. Н.Вукчевич, 88 (пре-
дупреждения).

Судья: Хюсейн Гечек (Турция).
14 июня. Сольна. Стадион «Френдс 

Арена». 50 000 зрителей.

ЛИХТЕНШТЕЙН - МОЛДАВИЯ - 
1:1 (1:1)

Голы: Визер, 21 (1:0). Богю, 44 (1:1).
Лихтенштейн: Йеле, Сейхан Йыл-

дыз, Фрик, Кауфманн, Эри (Кю-
не, 41), М.Бюхель (Губзер, 69), 
Польверино, Визер, Кристен, 
Эрне (Брендле, 83), Бургмайер.

Молдавия: Чебану, Дедов, Раку, 
Епуряну (Карп, 46), Армаш, Ер-
хан, Гацкан, Кожокарь, Пэтраш 
(Антонюк, 89), Богю, Кептине 
(Милинчану, 36).

Наказания: Гацкан, 50. Визер, 50. 
Эрне, 76 (предупреждения)

Судья: Коваржик (Чехия).
14 июня. Вадуц. Стадион «Райн-

парк». 2080 зрителей.

Группа С

УКРАИНА - ЛЮКСЕМБУРГ - 
3:0 (0:0)

Голы: Кравец, 49 (1:0). Гармаш, 57 
(2:0). Коноплянка, 86 (3:0).

Украина: Пятов, Морозюк, Ракиц-
кий (Кучер, 77), Хачериди, Шев-
чук, Ротань (Гармаш, 46), Степа-
ненко, Сидорчук, Ярмоленко, Ко-
ноплянка, Кравец (Селезнев, 71).

Люксембург: Жубер, Янс, Шано, 
Шнелль, Малгет, Пайяль, Мутш, 
Герсон, Холтер (Филиппс, 77), 
да Мота (Девилль, 69), Тюрпель 
(Бенси, 52).

Наказания: да Мота, 18. Мутш, 47. 
Бенси, 63. Пайяль, 83 (преду-
преждения).

Судья: Хантер (Северная Ирлан-
дия).

14 июня. Львов. Стадион «Арена 
Львов». 32 000 зрителей.

БЕЛОРУССИЯ - ИСПАНИЯ - 
0:1 (0:1)

Гол: Сильва, 45. 
Белоруссия: Горбунов, Шитов, Фи-

липенко, Мартынович, Борда-
чев, Нехайчик, Маевский, Кис-
ляк (Драгун, 78), Володько (Ста-
севич, 81), Корниленко, А.Глеб 
(Путило, 89).

Испания: Касильяс, Хуанфран, Пи-
ке, Серхио Рамос, Жорди Альба, 
Касорла, Серхио Бускетс, Фа-
брегас (Иско, 75), Сильва (Бер-
нат, 85), Педро (Витоло, 65), 
Мората.

Наказания: Бордачев, 7. Нехайчик, 
21. Мората, 55. Педро, 59. Силь-
ва, 85 (предупреждения).

Судья: Шергенхофер (Австрия).
14 июня. Борисов. Стадион «Бори-

сов-Арена». 13 000 зрителей.

СЛОВАКИЯ - МАКЕДОНИЯ - 
2:1 (2:0)

Голы: Салата, 8 (1:0). Хамшик, 38 
(2:0). Адеми, 69 (2:1).

Словакия: Козачик, Пекарик, 
Шкртел, Салата, Губочан, Куц-
ка (Грошовски, 73), Печовски, 
Мак, Хамшик (Дуда, 80), Вайсс, 
Немец (Холошко, 84).

Македония: Пачовски, Тодоров-
ски, Мойсов, Димитровски, Зута, 
Трайчевски, Адеми, Ибраими 
(Абдурахими, 89), Хасани, Муа-
рем (Велкоски, 82), Трайковски 
(Ивановски, 56).

Наказания: Хасани, 23. Куцка, 26. 
Шкртел, 28. Вайсс, 86 (преду-
преждения). Хасани, 84 (уда-
ление).

Судья: Хансен (Дания).
14 июня. Жилина. Стадион «Под 

Дубнем». 11 000 зрителей.

Группа Е

ЭСТОНИЯ - САН-МАРИНО - 
2:0 (1:0)

Голы: Зенев, 35 (1:0). Зенев, 63 
(2:0).

Эстония: Аксалу, Тенисте, Метс, 
Клаван, Калласте, Линдпере 
(Круглов, 84), Дмитриев, Васи-
льев (Антонов, 79), Аллику, Пу-
рье, Зенев (Теевер, 88).

Сан-Марино: А.Симончини, Бони-
ни, Бролли, Делла Валле, Палац-
ци, М.Баттистини, Хирш, Този 
(Червеллини, 71), Л.Гасперони, 
М.Витаиоли (Бьянки, 90), Ри-
нальди (Стефанелли, 79).

Наказания: М.Баттистини, 58 (пре-
дупреждение).

Судья: Кружляк (Словакия).
14 июня. Таллин. Стадион «Ле Кок 

Арена». 6131 зритель.

СЛОВЕНИЯ - АНГЛИЯ - 
2:3 (1:0)

Голы: Новакович, 38 (1:0). Уилшир, 
57 (1:1). Уилшир, 73 (1:2). Печ-
ник, 84 (2:2). Руни, 86 (2:3).

Словения: С.Ханданович, Бречко, 
Цесар, Илич, Йокич, Мертель, 
Куртич (Лазаревич, 79), Иличич 
(Бирса, 61), Кампль, Кирм (Печ-
ник, 72), Новакович.

Англия: Харт, Джоунс (Лаллана, 46), 
Кэйхилл, Смоллинг, Гиббс, Хен-
дерсон, Уилшир, Делф (Клайн, 
85), Стерлинг, Руни, Таунсенд 
(Уолкотт, 74).

Наказания: Бречко, 57. Кампль, 
90+2 (предупреждения).

Судья: Ундиано Мальенко (Испа-
ния).

14 июня. Любляна. Стадион «Сто-
жице». 15 500 зрителей.

ЛИТВА - ШВЕЙЦАРИЯ - 
1:2 (0:0)

Голы: Черных, 64 (1:0). Дрмич, 69 
(1:1). Шачири, 84 (1:2).

Литва: Зубас, Вайткунас, Микуц-
кис, Климавичюс, Андрюшкя-
вичюс, Панка, Жулпа (Шведу-
кас, 61), Д.Чеснаускис (Лукша, 
86), Сливка (Вичюс, 76), Черных, 
Матулявичюс.

Швейцария: Зоммер, Лихтштай-
нер, Шер, Джуру, Родригес, 
Бехрами, Инлер (Джемаили, 
58), Джака, Шачири, Сеферо-
вич (Мехмеди, 57), Дрмич (Эм-
боло, 81).

Наказания: Джака, 44. Панка, 44. 
Д.Чеснаускис, 83. Шведукас, 
89. Микуцкис, 90+2 (предупре-
ждения).

Судья: Томсон (Шотландия).
14 июня. Вильнюс. Стадион ЛФФ.

КУБОК АМЕРИКИ-2015. Матчи 1-го тура. Группа С

РОНДОН ЗАБИВАЕТ И ЦЕЛИТ В ФИНАЛ
Поздний гол Дугласа Косты принес Бразилии трудную победу над перуанцами, не позволив Саломону Рондону и его Венесуэле захватить лидерство в группе

- Что показал воскресный матч: 
Австрия сильна или Россия слаба?

- Мы видели, как распоряжа-
лись мячом гости, и нужно при-
знать: Австрия сильна. Неслу-
чайно команда выиграла в отбо-
рочном турнире 5 из 6 матчей. 
Не думаю, что русские во вто-
ром тайме плохо играли. Но Ав-
стрия, если оценивать все 90 ми-
нут матча, была, полагаю, не-
сколько лучше.

- Почему ваша сборная в 
последнее время заметно при-
бавила? 

- Уже два-три года у команды 
хороший, стабильный состав - 
20 сильных игроков, каждый из 
которых почти всегда вызыва-
ется в сборную. На каждой по-
зиции по два хороших исполни-
теля. В принципе у нас сейчас 
нет особой нужды искать новых 
игроков. 

- Вас удивила пассивность Рос-
сии в первом тайме и в концов-
ке матча?

- Российской команде при-
шлось непросто. Заболел Игна-
шевич, вскоре после начала иг-
ры травму получил Березуцкий. 
Конечно, тяжело, когда два цен-
тральных защитника, постоян-
но выступающих вместе в клубе, 
выбывают из строя. Вот в оборо-
не и появилась некоторая нер-
возность.

- И все-таки российские 
болельщики считают, что сбор-
ная была чересчур пассивна...

- Сказался умелый прес-
синг Австрии в первой полови-
не встречи, который не дал хо-
зяевам развернуться. Да и наша 
защита действовала надежно. И 
все равно было видно, что у вас 
есть хорошие игроки. Например, 
Шатов, запомнившийся актив-
ностью во втором тайме.

- Создавалось впечатление, что 
Австрия в футбол играла, а Россия 
лишь трудилась. Согласны?

- Российские футболисты то-
же старались... Но полузащита 
Австрии оказалась сильнее. Да 
и вообще в игровом плане гости 
были лучше.

- России в атаке явно не хвата-
ет изобретательности. Команда в 
отборе на Euro-2016 не забивает 
с игры уже почти 7 часов.

- Со стороны, конечно, тя-
жело судить. Но многие ав-

стрийские игроки выступают 
в командах немецкой бундес-
лиги, в Англии, в других стра-
нах. Полагаю, ваши футболи-
сты хорошо зарабатывают в 
России, поэтому им особенно 
и не нужно уезжать за грани-
цу. Наверное, если бы они вы-
ступали в хороших иностран-
ных лигах, то это команду уси-
лило бы.

- Фабио Капелло после матча 
заметил, что он не фабрика по 
изготовлению нападающих.

- Естественно, у него сейчас 
нет команды, похожей на те, что 
когда-то были. Но для меня Ка-

пелло остается одним из лучших 
тренеров мира. Понятно ведь, 
ты можешь работать только с 
тем материалом, который име-
ешь. Чтобы воплотить задумки в 
жизнь, большим тренерам всег-
да нужные большие игроки. В 
данный момент Капелло навер-
няка трудно.

- Вы как игрок дважды высту-
пали против сборной СССР. В 1976 
году в Вене Австрия уступила 1:2 
(оба гола в советской команде про-
вел Минаев), в 1985-м в Тбилиси 
- 0:2 (мячи на счету Демьяненко и 
Протасова). Однажды вы вывели 
сборную Австрии против России 

как тренер: в 1994 году ваша сбор-
ная проиграла в Клагенфурте - 0:3 
(голы забили Бесчастных, Ники-
форов, Симутенков). Скажите, вы 
видели когда-либо более слабую 
советскую или российскую сбор-
ную, чем сейчас?

- Тогда австрийские коман-
ды были недостаточно хороши, 
чтобы выиграть. Сейчас Австрия 
намного лучше... Но сравнивать 
нельзя. Я как футболист играл 
против сборной СССР. В ту по-
ру выбор исполнителей у ваших 
тренеров был, конечно, больше. 
Да и футбол теперь стал намно-
го лучше. Австрия давно не име-

ла такую хорошую команду, как 
сейчас.

-  Россия пробьется на Euro-
2016?

- Думаю, да. Как третья в 
группе будет проводить стыко-
вые матчи. Если в следующем 
туре Австрия выиграет у Мол-
давии, а Россия не одолеет Шве-
цию, то наша команда уже обес-
печит себе путевку во Францию. 
Но Россия, повторяю, все рав-
но будет в группе как минимум 
третьей.

- На что способна Австрия на 
Euro-2016?

- Не могу сейчас сказать. Если 
продолжит играть в том же духе, 
то у нее будут хорошие шансы 
оказаться на жеребьевке во вто-
рой корзине. Это было бы здоро-
во. Конечно, многое зависит от 
соперников. 

- Гол Янко, забившего Акин-
фееву в падении через себя, для 
многих в Австрии уже сейчас сопо-
ставим по значению с вашим зна-
менитым мячом в ворота Турции 
в поединке 1977 года в Измире. 
Тогда Австрия, выиграв 1:0, про-
билась на чемпионат мира, в кото-
ром не играла до этого два деся-
тилетия. 

- Надеюсь, сравнение окажет-
ся верным.

- На Euro-2008 в вашей стра-
не и Швейцарии сборная России 
пробилась в полуфинал. Могли бы 
сравнить ту российскую команду и 
нынешнюю?

- Нет, так нельзя. Футбол раз-
вивается очень и очень быстро, а 
прошло уже семь лет...

- Тогда у России были Арша-
вин, Павлюченко, многие другие. 
Сегодня же нет ни одного настоя-
щего лидера...

- Аршавин и Павлюченко ка-
кое-то время играли и за грани-
цей. Это совсем неплохо, когда 
игроки должны пробиться в ино-
странных клубах - благодаря это-
му наверняка повышают класс.

- Но там Аршавин и Павлючен-
ко оказались уже после чемпио-
ната Европы.

- Хорошо. Но я, например, 
вернулся из Италии с куда боль-
шей уверенностью, чем до того, 
как там выступал.

- Вы знакомы с Капелло?
- Да. Познакомились, когда 

он возглавлял «Рому», беседовал 
с ним в тренировочном лагере.

- Капелло - типично итальян-
ский тренер. Его подопечные 
много внимания уделяют защи-
те. В Москве же, Санкт-Петер-
бурге, в других городах страны 
болельщики говорят, что такой 
стиль игры не соответствует рус-
скому менталитету.

- Всегда нужно смотреть на 
уровень игроков. Конечно, он 
итальянский тренер... Но толь-
ко из этого нельзя делать вывод, 
что он осторожный. Капелло был 
в мадридском «Реале» и выиграл 
чемпионат. Добивался больших 
успехов и с «Миланом», который 
показывал атакующий футбол. 
С «Ромой», когда выиграл ита-
льянское первенство, часто иг-
рал с тремя нападающими... Да, 
конечно, если нет результатов, 
то вина в этом и наставника, но 
тем не менее он супертренер. И 
я не видел, что сейчас в игре с 
Австрией он был очень осторо-
жен... Результат же, скорее всего, 
таков, потому что Австрия была 
просто лучше. 

Ефим ШАИНСКИЙ

Вот это ДА!

ТЕРРИ ВЗЛЕТЕЛ

Пока игроки сборной Англии готовились к отборочному матчу 
чемпионата Европы-2016 со Словенией, капитан «Челси» Джон Тер-
ри летал над океаном в районе Мальдив. Защитник разместил виде-
осюжет в Instagram, где он изображен упражняющимся в полетах на 
специальной доске.

«Невероятные ощущения», - поделился Терри.
Александр БОБРОВ

И МАРТИНЕС НЕ ПОМОГ
КОЛУМБИЯ - ВЕНЕСУЭЛА - 0:1 (0:0)

Гол: Рондон, 60.
Колумбия: Оспина, Суньига, Сапата, Мурильо, Арме-

ро (Д.Мартинес, 82), К.Санчес (Кардона, 63), Ва-
ленсия, Куадрадо, Хамес Родригес, Бакка (Гутьер-
рес, 72), Фалькао.

Венесуэла: Бароха, Росалес, Туньес, Вискаррондо, Амо-
ребьета, Ринкон, Сейхас (Лусена, 75), Варгас (Гонса-
лес, 78), Аранго (Сичеро, 86), Герра, Рондон.

Наказания: Сейхас, 18. Аморебьета, 24. К.Санчес, 54. 
Сапата, 71. Лусена, 74. Вискаррондо, 83. Хамес Ро-
дригес, 86 (предупреждения).

Судья: Куна (Уругвай).
14 июня. Ранкагуа. Стадион «Эль Теньенте». 12 387 зри-

телей.
«Думаю, все уже поняли, что легких матчей 

здесь не бывает», - заметил бразильский полуза-
щитник Филиппе Коутинью после того, как его 
команда на последних секундах вырвала побе-
ду у сборной Перу. Заключительная игра перво-
го тура едва не удлинила перечень сенсаций Куб-
ка Америки-2015.

Еще днем ранее тон задали парагвайцы, чу-
десно спасшись на последних минутах матча с 
Аргентиной. Следом за двукратными чемпиона-
ми мира оступилась симпатичная команда Ко-
лумбии, очаровавшая всех прошлым летом на 
бразильских полях. Совместных усилий Фалькао, 
Хамеса Родригеса, Бакки и их партнеров оказа-
лось недостаточно для того, чтобы хоть раз взло-
мать оборону Венесуэлы.

Рондон забил первый «российский» мяч на тур-
нире. Когда зенитовец в преддверии матча рас-
сказал о намерении вместе с командой дойти до 
финала, кое-кто из журналистов не смог сдер-
жать усмешки. Но после финального свистка улы-
бался уже Рондон.

В концовке наставник колумбийцев Хосе Пе-
керман достал из рукава козырь - Д. Мартинеса. 
Однако лучший снайпер трех последних чемпи-
онатов Португалии, которому, по информации 
итальянской прессы, «Милан» готов платить до 
5 миллионов евро в год, доверия не оправдал.

ГДЕ ДУНГА - ТАМ ПОБЕДА
БРАЗИЛИЯ - ПЕРУ - 2:1 (1:1)

Голы: Куэва, 3 (0:1). Неймар, 5 (1:1). Дуглас Коста, 90+2 
(2:1).

Бразилия: Жефферсон, Дани Алвес, Миранда, Давид 
Луиз, Филипе Луис, Элиас, Фернандинью, Виллиан 
(Эвертон Рибейру, 87), Фред (Роберту Фирмину, 75), 
Неймар, Диегу Тарделли (Дуглас Коста, 66).

Перу: Гальесе, Адвинкула, Самбрано, Аскуэс, Варгас (Йо-
тун, 88), Лобатон, Баллон, Х.Санчес, Фарфан (Карри-
льо, 83), Куэва (Рейна, 82), Герреро.

Наказания: Герреро, 30. Неймар, 45. Филипе Луис, 57. 
Варгас, 83 (предупреждения).

Судья: Ороско (Мексика).
15 июня. Темуко. Муниципальный стадион «Бисентена-

рио Херман Беккер». 16 342 зрителя.

Бразильская сборная, пожалуй, главная за-
гадка турнира. Вернувшись в команду после че-
тырехлетнего перерыва, Дунга с ходу обозначил 
намерение серьезно пересмотреть состав и так-
тику. В нынешней заявке пентакампеонов на-
шлось место лишь восьми участникам домаш-
него чемпионата мира, причем четверо из них 
- защитники. Самой масштабной чистке подвер-
глась средняя линия: из участников ЧМ-2014 до 
Кубка Америки-2015 дожили лишь Фернанди-
нью и Виллиан.

Оба вышли в стартовом составе против Пе-
ру, причем Виллиан теперь, согласно задумке 
главного тренера, действует в нападении, испол-
няя функции «инсайда широкого профиля». При 

прежнем главном тренере Сколари формально 
в этой зоне орудовал Халк. На деле же атлетич-
ный петербуржец пал жертвой тактических ин-
новаций Дунги, предпочитающего строить атаку 
сборной по-иному, нежели его предшественник.

Быстренько организовав гол в собственные 
ворота (Давид Луиз подсунул мяч Жефферсо-
ну, а тот преподнес подарок перуанцу Куэве), 
бразильцы внешне легко отыгрались: навес Да-
ни Алвеса справа блестяще использовал Ней-
мар, точно пробив головой. Шла всего лишь пя-
тая минута, и подумалось, что зрителей ожида-
ет сверхрезультативный футбол.

Не тут-то было. Бразильцы, много и настой-
чиво атакуя (очень хорош был при подключени-
ях вперед правый защитник Дани Алвес), тран-
жирили один опасный момент за другим. Перу-
анцы компенсировали позиционные промахи 
самоотверженностью на грани героизма. Осо-
бенно впечатлил защитник Самбрано, высту-
пающий в бундеслиге за «Айнтрахт» Ф, выбив-
ший мяч из пустых ворот после удара Неймара.

На 90-й минуте Неймар упустил, казалось, 
последний шанс подарить своей команде побе-
ду, когда после очередного шикарного паса Да-
ни Алвеса не попал в створ. Тут же телевизион-
ная камера выхватила напряженное лицо тре-
нера сборной Перу Рикардо Гареки. 57-летний 
специалист, прежде известный исключительно 
по работе с клубами, застыл в напряжении, без-
звучно шевеля губами.

Как знать, возможно, аргентинец предчув-
ствовал драматичную развязку? Она не заста-
вила себя ждать: на второй компенсированной 
минуте Неймар исправился, стянув на себя не-
скольких перуанских защитников и выкатив 
мяч совершенно свободному Дугласу Косте. 
Атакующий хавбек «Шахтера» забил свой пер-
вый мяч в футболке национальной сборной, не 
дав прерваться впечатляющей победной серии 
Дунги: с тех пор как летом прошлого года тот 
вновь возглавил Бразилию, она выиграла 11 
матчей подряд.

Олег ПИРОЖКОВ

Воскресенье. Ранкагуа. Колумбия - Венесуэла - 0:1. 60-я минута. Нападающий 
«Зенита» Саломон РОНДОН стал автором единственного гола в этой встрече.

КТО ТАКОЙ ПРОХАЗКА
Родился 8 августа 1955 гола в Вене. Полузащитник. В 1972-1980 

и 1983-1989 годах выступал за венскую «Аустрию» (453 матча, 97 
голов), в 1980-1982 годах за миланский «Интер» (56, 8), в 1982-
1983 за «Рому» (26,3). 7-кратный чемпион Австрии, 4-кратный 
обладатель Кубка страны. Чемпион Италии (1983), обладатель 
Кубка Италии (1982).

С 1974 по 1989 год защищал цвета сборной Австрии (84, 12). 
Участник финальных турниров мировых чемпионатов 1978 и 1982 
годов. В 2004 году выбран лучшим футболистом Австрии ХХ века.

В 1990-1992 и в 1999-2000 годах тренировал «Аустрию», с кото-
рой по два раза становился чемпионом и обладателем Кубка стра-
ны. С 1993 по 1999 год - главный тренер сборной Австрии, пробил-
ся с ней на ЧМ-1998. В настоящее время - ведущий футбольный 
аналитик австрийской телерадиокомпании ORF.

Херберт ПРОХАЗКА: 
«КАПЕЛЛО ТЯЖЕЛО. 
БОЛЬШОМУ ТРЕНЕРУ 

НУЖНЫ БОЛЬШИЕ ИГРОКИ»
Лучший футболист Австрии ХХ века в беседе с собкором «СЭ» в Германии рассуждает о нервозности 

российской сборной, говорит о мощном составе своих соотечественников и перспективах сборной России

Воскресенье. Москва. Тушино. Россия - Австрия - 0:1. 
Денис ГЛУШАКОВ, Никита ЧЕРНОВ, Иван НОВОСЕЛЬЦЕВ и Алексей МИРАНЧУК 
(слева направо), по мнению Херберта Прохазки, недостаточно хороши 
для главного тренера сборной России Фабио Капелло.
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ФУТЗАЛ (мини-футбол)  СЕЗОН-2014/15. Итоги

- Какую главную особенность вы выде-
лили бы в минувшем сезоне?

- Особенностей было много. Это и че-
реда юбилеев - 25-летие отечественно-
го мини-футбола, 75-летие его основате-
ля Семена Николаевича Андреева, 10-ле-
тие проекта «Мини-футбол - в школу». Это 
и возвращение в суперлигу московского 
«Спартака» и первое в истории чемпион-
ство «Газпрома-Югры». Последнее событие 
подвело черту под ярким сезоном, и я до 
сих пор нахожусь под впечатлением неве-
роятной по накалу борьбы за золото югор-
чан с «Динамо». Как, впрочем, и «Сибиря-
ка» с «Тюменью» за третье место.

- Насколько логичен, с вашей точки зре-
ния, успех югорской команды?

- Победа «Газпрома-Югры» неслучайна, 
всю свою 23-летнюю историю клуб шел 
к ней шаг за шагом. Финал не «Динамо» 
проиграло, его выиграл Югорск. Как надо 
было подготовить, мотивировать коман-
ду, чтобы на территории соперника, пре-
восходящего по уровню исполнителей, на-
нести ему решающее сокрушительное по-
ражение! И тут нельзя не отдать должного 
тренеру «Югры» Кака, а также всему руко-
водству нового чемпиона. Хотел бы под-
черкнуть важность достигнутого успеха 
«Газпрома-Югры» для дальнейшей попу-
ляризации нашего вида спорта в Ханты-
Мансийском автономном округе.

«Динамо» тоже играло превосходно, но 
вынуждено было уступить бульдозером 
рвавшемуся к золоту «Газпрому». В прош-
лом году чемпионскую монополию «Ди-
намо» нарушила «Дина», а теперь и «Газ-
пром-Югра» доказал, что непобедимых в 
российском чемпионате нет, и их пример 
наверняка подстегнет другие известные 
клубы, станет стимулом для людей, гото-
вых вкладывать силы и средства в мини-
футбол. Тем интереснее ждать начала сле-
дующего сезона, который, я уверен, прев-
зойдет уже завершившийся.

- Три из четырех полуфиналистов пред-
ставляли Сибирский регион. Вам не кажет-
ся, что центр российского футзала смеща-
ется на северо-восток?

- Успехи сибиряков, как и отсутствие 
в нашем мини-футболе явного лидера, 
не могут не радовать. То, что чемпион и 
бронзовый призер определились лишь в 
пятом, заключительном матче, говорит 
о силе нашего чемпионата, сохранявше-
го интригу до последнего. К этому посто-
янно стремятся в НХЛ, НБА, КХЛ. Звание, 
например, чемпиона Португалии, одной из 
ведущих мини-футбольных стран, оспари-
вают лишь два клуба - «Бенфика» и «Спор-
тинг». А у нас второй год подряд меняется 

чемпион, а всего на медали могут претен-
довать 5-6 команд, что свидетельствует о 
силе российской суперлиги, с каждым го-
дом повышающей интерес к себе болель-
щиков и спонсоров. Чемпионат России по 
своему классу и уровню интриги по праву 
входит в тройку сильнейших мини-фут-
больных первенств планеты.

БУДУЩЕЕ ЗА РОССИЯНАМИ
- Однако скептики утверждают, что борь-

бу за золото на решающем этапе ведут 
между собой главным образом бразиль-
ские диаспоры лучших российских клубов.

- В нашем футболе жесткий лимит - на 
площадке могут присутствовать лишь три 
иностранца в каждой команде. Был пери-
од, когда первоклассные бразильцы по-
лучали российское гражданство, и нель-
зя отрицать, что в составах финалистов 
чемпионата выступают натурализован-
ные бразильцы. Но заметьте, что точку 
в решающем матче поставили россияне 
- Даниил Давыдов и Иван Чишкала, мо-
лодой самородок из Норильска, в 19 лет 
привлекающийся в сборную России. Та-
лантливая российская мини-футбольная 
поросль, играя бок о бок с выдающимися 
мастерами, в том числе и бразильскими, 
прогрессирует.

- Не секрет, что бразильцы играют 
заметную роль и в сборной России. Как 
долго это продлится?

- Мини-футбол - развивающийся вид 
спорта, и через натурализацию прошли 
ведущие европейские мини-футбольные 
страны. Сборная Италии одно время на 
95% состояла из легионеров. Сейчас в рос-
сийский мини-футбол пришла большая 
группа воспитанников «Тюмени», прези-
дент которой Александр Попов создал все 
условия для роста способной молодежи; 
традиционно из года в год дает качествен-
ное пополнение школа Григория Иванова 
в «Синаре». «Газпром-Югра» уже делегиру-
ет молодежь в сборную, и в скором време-
ни ее цвета будут защищать футболисты, 
родившиеся в России.

- Кстати, сборная России вновь уверен-
но пробилась в финальный этап чемпиона-
та Европы.

- Мы не сомневались, что наша команда 
сыграет в феврале будущего года в Сербии, 
и сейчас с нетерпением ждем жеребьевки 
Евро-2016, которая пройдет 2 октября. Для 
сборной новый сезон станет крайне напря-
женным. В декабре этого года ей предсто-
ит отборочный турнир к чемпионату ми-
ра, а весной - стыковые игры за путевку в 
Колумбию, где в сентябре 2016 года прой-
дет финальный этап.

МИНИ-ФУТБОЛ -  
ПУТЬ К ЗДОРОВОМУ ОБРАЗУ ЖИЗНИ
- По случаю 10-летия общероссийско-

го проекта «Мини-футбол - в школу» можно 
было услышать самые высокие его оцен-
ки даже от ведущих зарубежных трене-
ров и функционеров. Могли ли вы пред-
ставить столь широкое, авторитетное при-
знание начинаний АМФР в сфере массово-
го футзала?

- Не скрою, нам были приятны компли-
менты в адрес проекта от специалистов из 
Испании, Италии, Голландии, Португалии. 
Затевая этот проект, мы мечтали когда-ни-
будь выйти на охват 20 процентов всех уча-
щихся. На сегодняшний день занятость в 
нем превышает 22 процента. Этот проект 
потянул за собой и другие: «Мини-футбол 
- в вузы», в котором с огромным удоволь-
ствием играют как юноши, так и девушки; 
организация первого полноценного сезона 
для широкого слоя учащихся средних спе-
циальных учебных заведений, также инте-
ресующихся футболом «пять на пять». Мне 
остается только выразить огромную бла-
годарность учителям, директорам школ 
и вузов, родителям юных футболистов. 
Ведь участие в наших проектах открыва-
ет ребятам дорогу в большой футбол, че-
му уже есть примеры; в другие виды спор-
та, а главное - к здоровому образу жизни.

- Вы ведь заинтересовываете мини-фут-
болом не только молодежь, но и взрослых.

- По поручению министра спорта Вита-
лия Мутко и согласно «Стратегии развития 
спорта в РФ до 2020 года» мы организовали 
чемпионат России среди корпораций. Ра-
нее различные компании проводили лишь 
внутренние соревнования, теперь же у них 
появилась возможность выявить сильней-
шую в едином всероссийском финале. В 
первом розыгрыше победила «Башнефть». 
Всего в нашем поле зрения сейчас нахо-
дится около 500 компаний. В ноябре они 
разыграют первый Кубок России.

ЗАТЯГИВАЯ ПОЯСА
- Как сильно ударил по российскому 

мини-футболу финансовый кризис?
- К сожалению, ударил. Хотя АМФР все 

свои планы на сезон, как обычно, выполни-
ла. Но в преддверии нового сезона не под-
твердили своего участия в суперлиге «Ямал» 
и «Мытищи», в стадии решения финансо-
вых проблем «Спартак». К сожалению, по 
финансовым соображениям не сможет по-
полнить суперлигу очень интересная ко-

манда «Ухта», выигравшая турнир высшей 
лиги. Наверное, всем сейчас приходится 
непросто, но большинство клубов - затяги-
вая пояса, сокращая расходы - все-таки на-
ходят возможности для сохранения своих 
спортивных позиций. Хочется на-деяться, 
что «Мытищи» с «Ямалом» все-таки заявят-
ся хотя бы в низшие лиги, чтобы сохранить 
клубы, поскольку начинать потом с нуля го-
раздо труднее. Некоторые клубы таким спо-
собом обретали вторую жизнь.

Несмотря на все экономические потря-
сения в нашей стране, АМФР удалось дос-
тойно завершить первенство в высшей ли-

ге, учредить и провести первый в истории 
турнир дивизиона Б, ставшего настоящем 
подспорьем для профессиональных команд 
и новым вектором развития для любитель-
ских коллективов из десятков городов Рос-
сийской Федерации.

- Информационное поле мини-футбола 
с каждым годом расширяется. Удовлетво-
ряет ли вас то, как СМИ освещали чемпи-
онат и Кубок России, матчи сборной про-
шедшего сезона?

- Всегда хочется большего, и все же от 
имени АМФР хочу искренне поблагодарить 
СМИ, спортивных журналистов за плодот-

ворный труд, объективность, активное 
участие в жизни ассоциации, за популяри-
зацию мини-футбола. Надеюсь в дальней-
шем на расширение нашего плодотворно-
го сотрудничества на благо мини-футбола 
и его болельщиков.

Мини-футбол в России, несмотря на фи-
нансовую ситуацию, будет развиваться. В 
отличие от большого футбола он не требу-
ет колоссальных капиталовложений, до-
ступен для небольших городов, где боль-
шого футбола нет и пока не предвидится.

Павел АЛЕШИН

Президент Ассоциации мини-футбола России Эмиль АЛИЕВ (справа), президент «Газпром-Югры» Петр СОЗОНОВ 
и нападающий клуба Владислав ШАЯХМЕТОВ (№ 11).

Президент Ассоциации мини-футбола России по окончании невероятной  
по остроте, напряженности, драматизму и уровню игры финальной серии 

чемпионата России между «Газпромом-Югрой» и «Динамо» подвел итоги сезона

АМ
Ф

Р

ТЕННИС КУ-КА-РЕ-КУ

«ШЕСТЬ ЧАСОВ НА КОРТЕ -  
ЭТО, ПОЖАЛУЙ, СЛИШКОМ»

Посетивший Москву президент Международной федерации тенниса (ITF) Франческо Риччи Битти  
в разговоре с корреспондентом «СЭ» назвал Шамиля Тарпищева своим большим другом,  

рассказал о возможных изменениях, которые могут произойти в теннисе в ближайшее время  
и объяснил, почему его любимой российской спортсменкой является Светлана Кузнецова

В  мировом спорте не так 
много столь же опыт-
ных руководителей, как 

73-летний Риччи Битти. На 
свой пост он был избран еще в 
1999-м, то есть всего лишь на 
год позже, чем Зепп Блаттер. 
Тем не менее и сам итальянец, 
и весь мировой теннис за все 
время его чуткого руководст-
ва сумели избежать каких бы 
то ни было серьезных дрязг и 
скандалов. 

- Какими судьбами вы оказа-
лись в Москве?

- Приехал в гости к Шами-
лю Тарпищеву - своему боль-
шому другу и коллеге по работе 
в международных организаци-
ях, в том числе Международ-
ном олимпийском комитете. 
В воскресенье посетил Нацио-
нальный теннисный центр, об-
судил некоторые вопросы раз-
вития тенниса в вашей стране. 
Думаю, что у вас не за гора-
ми новые большие победы. На 
первом юниорском турнире 
Masters, который в апреле про-
шел в Китае, на меня сильное 
впечатление произвел Андрей 
Рублев - чемпион мира ITF 2014 
года среди юниоров.

- В сентябре на ежегодной 
генеральной ассамблее ITF в 
Сантьяго вы покинете прези-
дентский пост. Что считаете 
своей главной заслугой за 16 
лет работы?

- Себя оценивать очень 
сложно, поэтому я могу гово-
рить только обо всей нашей ор-
ганизации. Самый серьезный 
ее успех, на мой взгляд, такой: 
теннис утвердился в качест-
ве полноценного олимпийско-
го вида спорта. Олимпийский 
турнир стал престижен, и ни 
один игрок в мире не подверга-
ет сомнению значимость олим-
пийских медалей. Кроме того, 
за последние годы мы усили-
ли борьбу с допингом и дого-
ворными матчами. Имеются 
соответствующие программы, 
которые работают очень хоро-
шо. Ну и, наконец, расшири-
лась география нашей игры. 
Она стала по-настоящему гло-
бальным явлением.

- На пост президента ITF 
будут баллотироваться четы-
ре кандидата - представители 
Испании, Швейцарии, США и 
Индии. Можете, основываясь 
на собственном опыте, назвать 
главные качества, которыми в 

первую очередь должен обла-
дать рулевой мирового тенни-
са?

- Знание тенниса и спортив-
ного бизнеса, умение разгова-
ривать с людьми и способность 
проводить много времени в до-
роге. Думаю, что вы даже не 
представляете, сколько мне 
приходится путешествовать 
(улыбается).

- Один из вышеупомянутой 
четверки, испанец Хуан Мар-
гетс, активно проповедует идею 
изменения форматов Кубка 
Дэвиса и Кубка федерации - 
их фактического объединения 
и проведения в одном месте в 
течение одной недели. Насколь-
ко реален подобный вариант?

- Действительно, это пред-
ложение активно обсуждает-
ся нашими комитетами Куб-
ка Дэвиса и Кубка федерации. 
Именно они должны сначала 
прийти к какому-то определен-
ному мнению и, возможно, вы-
нести его на ассамблею. Тогда 
и можно будет говорить что-то 
конкретное.

- Зато уже известно, что в 
Сантьяго наверняка будет обсу-
ждаться вопрос введения тай-

брейка в пятом сете не только 
на US Open, но и на остальных 
турнирах.

- Вот тут есть больше опре-
деленности. Скорее всего, со-
ответствующее решение будет 
принято. Затяжные поединки 
подобно тому, что был сыгран 
недавно в рамках матча Кубка 
Дэвиса Бразилия - Аргентина, 
не идут на пользу здоровью иг-
роков. Шесть часов на корте - 
это, пожалуй, слишком. К тому 
же нельзя не учитывать фактор 
телевидения. Телетрансляции 
не могут быть бесконечными.

- А каково вообще ваше отно-
шение к изменениям в правилах 
тенниса, предлагающимся вре-
мя от времени?

- C одной стороны, теннис 
имеет богатую историю, и его 
традиции необходимо стре-
миться защищать. С другой 
стороны, наша игра постоян-
но находится в процессе эво-
люции и должна становиться 
интереснее. Поэтому в обозри-
мом будущем в правилах на-
верняка произойдут и другие 
изменения. Лично я выступаю 
за то, чтобы играть сеты не до 
шести выигранных геймов, а 

до четырех - и одновременно 
увеличить количество партий 
в матче. Таким образом воз-
растет число кульминацион-
ных моментов, ведь зрителям 
прежде всего интересна кон-
цовка сета. Кроме того, имеет 
смысл отменить вторую пода-
чу и оставить только первую. 
Но это, подчеркиваю, мое лич-
ное мнение.

- Одним из претендентов на 
место в новом совете дирек-
торов ITF является вице-пре-
зидент Федерации тенниса 
России Алексей Селиванен-
ко. Можете оценить его шансы 
добиться успеха на выборах?

- Алексей имеет очень боль-
шой опыт работы в спортив-
ном менеджменте, в том числе 
в Европейской теннисной фе-
дерации. А Европа для тенни-
са - ключевой регион. Исходя 
из этого вы сами можете сде-
лать соответствующие выводы.

- А насколько важно для ITF 
иметь в своем руководящем 
органе представителя России?

- ITF заинтересована в том, 
чтобы в совете директоров ра-
ботали представители всех 
больших стран. Но кто имен-

но получит это право, решит-
ся на выборах.

- Почему теннис не вошел в 
программу I Европейских игр, 
проходящих сейчас в Баку?

- Данный вопрос даже не 
рассматривался, поскольку в 
нашем профессиональном ка-
лендаре нет окон для проведе-
ния новых соревнований. Уро-
вень игроков, которых мы тео-
ретически могли бы отправить 
в Баку, не устроил бы организа-
торов. В некоторых других про-
фессиональных видах спорта, 
кстати, аналогичная ситуация.

- В настоящее время вы 
возглавляете еще и Ассоциа-
цию международных федера-
ций олимпийских летних видов 
спорта. Какое будущее ждет 
конвенцию «СпортАккорд», чей 
руководитель Мариус Визер 
недавно ушел в отставку?

- Скорее всего эту организа-
цию ждет реформирование и, 
возможно, переименование. Но 
как бы она ни называлось, на-
до менять структуру и избегать 
дублирования функций между 
ней и Международным олим-
пийским комитетом.

- Как в ITF отнеслись к тому, 
что местом проведения матча 
Кубка Дэвиса Россия - Испания 
выбран Владивосток?

- Подобные вопросы реша-
ет комитет Кубка Дэвиса. У ко-
манды гостей в том или ином 
случае могут быть свои соо-
бражения, но прежде всего ITF 
стремится уважать выбор при-
нимающей стороны - тем бо-
лее если он идет на пользу по-
пуляризации тенниса в тех или 
иных регионах.

- Сами вы во Владивосток не 
собираетесь?

- С удовольствием бы при-
ехал. Но не уверен, что позво-
лят обстоятельства.

- И последний вопрос: назо-
вите вашего любимого россий-
ского теннисиста и теннисист-
ку?

- (Улыбается.) С девушкой 
определиться легче - это Свет-
лана Кузнецова. Она всегда 
полностью выкладывается на 
командных соревнованиях, а 
мне импонируют такие игро-
ки. Из мужчин же у вас есть два 
выдающихся мастера - Евге-
ний Кафельников и Марат Са-
фин. И я не смогу выбрать ко-
го-то одного.

Евгений ФЕДЯКОВ

28 ноября 2004 года. Франческо РИЧЧИ БИТТИ (справа) и сборная России, 
впервые выигравшая Кубок федерации: любимая российская теннисистка 
президента ITF Светлана КУЗНЕЦОВА, Вера ЗВОНАРЕВА, Елена ЛИХОВЦЕВА, 
Анастасия МЫСКИНА и капитан Шамиль ТАРПИЩЕВ.

В ЧЕМПИОНАТЕ РОССИИ 
НЕПОБЕДИМЫХ НЕТ
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ХОККЕЙ
«АДМИРАЛ» И «АМУР» 
ОБМЕНЯЛИ 12 ИГРОКОВ
ВЛАДИВОСТОК. Между «Амуром» 

и «Адмиралом» состоялся самый мас-
штабный обмен в истории КХЛ - всего в 
нем задействованы 12 хоккеистов. В Ха-
баровск уезжают девять игроков: 26-лет-
ний защитник Павел Володин, нападаю-
щие: 28-летний Том Ванделль, 29-лет-
ний Александр Горошанский, 25-летний 
Евгений Грачев, 24-летний Константин 
Соколов, 24-летний Олег Ли, 21-летний 
Алексей Бывальцев, 23-летние Вячеслав 
и Владислав Ушенины. За них «Адмирал» 
получил трех нападающих - 25-летнего 
Дмитрия Лугина, 25-летнего Михаила Фи-
сенко, 24-летнего Евгения Орлова, а так-
же два выбора в первом раунде ярмар-
ки КХЛ 2016 и 2017 годов. (Пресс-служ-
ба «Адмирала»)

ЗАГРЕБ. Горди Дуайер назначен 
главным тренером «Медвешчака». Ра-
нее 37-летний специалист работал по-
мощником главного тренера юниорской 
сборной Канады и возглавлял клуб юни-
орской лиги Квебека «Шарлоттаун». В ка-
честве игрока Дуайер в НХЛ выступал за 
«Тампу-Бэй», «Рейнджерс» и «Монреаль». 
Всего на счету Дуайера 108 матчей в НХЛ. 
(Официальный сайт КХЛ) 

КАЗАНЬ. 28-летний вратарь Юсси 
Рюнняс заключил однолетнее соглаше-
ние с «Ак Барсом». В прошедшем сезоне 
финн сыграл 39 матчей в АХЛ за «Техас», а 
также два матча в НХЛ за «Даллас». (Офи-
циальный сайт ХК КХЛ)

СОЧИ. Черноморцы подписали одно-
летний контракт с 27-летним нападающим 
«Кярпята» Беном Максвеллом. (Пресс-
служба «Сочи»)

ЧЕЛЯБИНСК. 26-летний нападаю-
щий Антон Гловацкий перешел из «Бу-
рана», выступающего в ВХЛ, в «Трактор». 
(Пресс-служба «Трактора»)

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. 35-летний на-
падающий «Атланта» Максим Потапов 
заключил контракт со СКА. (Официаль-
ный сайт КХЛ)

 ТЮМЕНЬ. «Рубин» подал заявку на 
выступление в чемпионате ВХЛ-2016, не-
смотря на возникшие ранее финансовые 
проблемы. Костяк команды в новом се-
зоне составят воспитанники тюменско-
го хоккея. (Официальный сайт «Рубина») 

БАСКЕТБОЛ
КУРБАНОВ ВЕРНУЛСЯ В ЦСКА

МОСКВА. Армейцы вернули своего 
воспитанника Никиту Курбанова (28 лет, 
203 см), проведшего предыдущий сезон 
в составе «Локомотива». Форвард сбор-
ной России заключил c ЦСКА контракт 
по схеме «2+1». В минувшем розыгрыше 
Единой лиги ВТБ Курбанов во всех 38 мат-
чах выходил в стартовом составе красно-
дарцев, в среднем набирая 8,2 очка и де-
лая 3,9 подбора за игру. (cskabasket.com)

НИЖНИЙ НОВГОРОД. Форвард Трэй 
Томпкинс, один из лидеров «Нижнего Нов-
города» в минувшем сезоне, подписал 
трехлетний контракт с «Реалом».  Том-
пкинс присоединился к нижегородцам в 
прошлом августе после полуторагодич-
ного периода реабилитации и смог стать 
лучшим в команде по результативности 
(15,8) и подборам (7,5) в матчах Единой 
лиги ВТБ. 

В то же время «Нижний» пополнил 
состав форвардом Андреем Кирдячки-
ным (25 лет, 208 см). В прошедшем се-
зоне Кирдячкин был одним из лучших иг-
роков Суперлиги, выступая за «Самару», 
где его средние показатели составили 
13,1 очка и 5,9 подбора за матч. (twitter.
com/iamdpick, nn-basket.ru)

Чемпионат Европы. Женщины. 1-й 
групповой этап. Группа C. 5-й тур. Сер-
бия - РОССИЯ - 53:77 (17:18, 7:23, 
16:19, 13:17). С: А.Дабович (15). Р: Ки-
риллова (13), Виеру (9+16 подборов), Оси-
пова (10+13 передач+6 подборов), Принс 
(14), Белякова (19); Кузина (4), Вадеева 
(8), Сапова (0), Намок (0). Хорватия - Ве-
ликобритания - 76:70.

Итоговая таблица
 И В П Р/О О
1. РОССИЯ 4 3 1 293-223 7
2. СЕРБИЯ 4 3 1 294-263 7
3. ХОРВАТИЯ 4 2 2 277-305 6
4. Латвия 4 2 2 258-263 6
5. Великобритания 4 0 4 222-290 4

Группа А. Франция - Черногория - 
79:67. ФРАНЦИЯ - 8 (4), ЧЕРНОГОРИЯ - 
7 (4), Украина - 5 (4), Чехия - 4 (3), Румы-
ния - 3 (3). Группа B. Белоруссия - Гре-
ция - 82:57. БЕЛОРУССИЯ - 8 (4), Греция 
- 6 (4), Турция - 5 (3), Италия - 4 (3), Поль-
ша - 4 (4). Группа D. Испания - Швеция 
- 64:60, Словакия - Венгрия - 74:86. ИС-
ПАНИЯ - 8, СЛОВАКИЯ, ЛИТВА - 6, Шве-
ция, Венгрия - 5.

ВОЛЕЙБОЛ
Мировая лига. Мужчины. Отбороч-

ный турнир. Первый дивизион. 3-й тур. 
Группа А. 2-е матчи. Сербия - Бразилия 
- 2:3 (23:25, 25:20, 21:25, 25:22, 13:15), 
Италия - Австралия - 3:0 (26:24, 25:21, 
25:23). Бразилия - 14, Италия - 11, Сер-
бия - 8, Австралия - 3.

ФИГУРНОЕ  
КАТАНИЕ

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2018 
ПРОЙДЕТ В МОСКВЕ

ЖЕНЕВА. Чемпионат Европы-2018 
пройдет 15-21 января в Москве. До это-
го в нашей стране европейские первенст-
ва проходили трижды - в Москве (1965) и 
Ленинграде (1970, 1990). (ТАСС)

ТЕННИС
ХОРВАТКА КОНЮХ ВЫИГРАЛА 

ТУРНИР WTA Tour В 17 ЛЕТ
20 ЛУЧШИХ  

ТЕННИСИСТОК МИРА 
На 16 июня

1 (1). С. Уильямс (США) - 11 291. 2 
(2). Квитова (Чехия) - 6870. 3 (3). Ха-
леп (Румыния) - 6130. 4 (4). ШАРАПОВА 
- 5950. 5 (5). Возняцки (Дания) - 5000. 
6 (7). Шафаржова (Чехия) - 4055. 7 (6). 
Иванович (Сербия) - 3895. 8 (8). Ек. МА-
КАРОВА - 3620. 9 (9). Суарес Наварро 
(Испания) - 3345. 10 (10). Кербер (Гер-
мания) - 3120. 11 (11). Бушар (Канада) 
- 3118. 12 (12). Кар. Плишкова (Чехия) 
- 3010. 13 (13). А. Радванска (Польша) 
- 2815. 14 (14). Петкович (Германия) - 
2660. 15 (15). Басински (Швейцария) - 
2605. 16 (16). В. Уильямс (США) - 2586. 
17 (17). Свитолина (Украина) - 2405. 
18 (18). Кис (США) - 2395. 19 (19). Ли-
сицки (Германия) - 2165. 20 (20). Эрра-
ни (Италия) - 2140… 27 (28). КУЗНЕЦО-
ВА - 1758… 39 (40). ПАВЛЮЧЕНКОВА - 
1230… 41 (42). ГАВРИЛОВА - 1168… 74 
(86). ДЬЯЧЕНКО - 789… 82 (81). ВЕСНИ-
НА - 748… 99 (99). РОДИНА - 619.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК  
WTA ROAD TO SINGAPORE 

На 16 июня
1. С. Уильямс - 5885. 2. Халеп - 3615. 

3. ШАРАПОВА - 3541. 4. Суарес Наварро 
- 2785. 5. Шафаржова - 2477. 6. Квитова 
- 2346. 7. Кар. Плишкова - 2066. 8. Басин-
ски - 2040. 9. Возняцки - 1757. 10. Кербер 
- 1727… 11. Ек. МАКАРОВА - 1721… 22. 
ГАВРИЛОВА - 1025… 24. КУЗНЕЦОВА - 
979… 69. РОДИНА - 432… 73. ГАСПАРЯН 
- 421… 76. ВЕСНИНА - 415… 79. ДЬЯЧЕН-
КО - 405… 85. ПАВЛЮЧЕНКОВА - 394… 98. 
КУЛИЧКОВА - 339.

НОТТИНГЕМ. Женский турнир 
Aegon Open Nottingham. Категория - 
International. 250 000 долларов. Открытые 
корты. Трава. 32 участницы.

1/2 финала. Конюх (Хорватия) - Ри-
ске (США, 5) - 6:4, 6:3.

Финал. Конюх - Никулеску (Румыния) 
- 1:6, 6:4, 6:2.

17-летняя хорватка Ана Конюх (№ 55 в 
мире) стала самой молодой победитель-
ницей турниров WTA Tour-2015.

Парный разряд. Финал. Копс-Джо-
унс/Спирз (США, 1) - Рэй/Смит (Великоб-
ритания) - 3:6, 6:3, 11:9.

БИРМИНГЕМ. Женский турнир 
Aegon Classic Birmingham. Категория - 
Premier. 731 000 долларов. Открытые кор-
ты. Трава. 56 участниц.

«Посев». 1. Халеп. 2. Иванович. 3. Су-
арес Наварро. 4. Кербер. 5. Бушар. 6. Кар. 
Плишкова. 7. Петкович. 8. Лисицки. 9. Му-
гуруса (Испания). 10. Стрыкова (Чехия). 
11. Корне (Франция). 12. Азаренко (Бе-
лоруссия). 13. КУЗНЕЦОВА. 14. Бегу (Ру-
мыния). 15. Янкович (Сербия). 16. Гар-
сия (Франция).

1/32 финала. Броады (Великобри-
тания) - Томлянович (Хорватия) - 6:3, 6:4. 
Кукалова (Чехия) - Вандевей (США) - 7:5, 
6:3. Градецка (Чехия) - Цуренко (Украина) 
- 6:4, 6:3. Конта (Великобритания) - Гайдо-
сова (Австралия) - 6:1, 6:3. Синякова (Че-
хия) - Нара (Япония) - 6:3, 7:6 (7:3). Мак-
хэйл (США) - Корне - 4:6, 6:2, 6:2. Делла-
куа (Австралия) - Дэвис (США) - 6:4, 6:1. 
Пиронкова (Болгария) - Суан (Великобри-
тания) - 6:2, 6:2. Шмиедлова (Словакия) - 
Йовановски (Сербия) - 6:2, 6:3. Рыбарико-
ва (Словакия) - Мугуруса - 6:3, 6:1. Лар-
чер де Бриту (Португалия) - Чжэн Сайсай 
(Китай) - 6:3, 6:2.

Парный разряд. 1/8 финала. М. 
Крайчек/Стрыкова (Голландия/Чехия) - 
КУЗНЕЦОВА/Бушар (Россия/Канада) - 
6:2, 6:3.

20 ЛУЧШИХ  
ТЕННИСИСТОВ МИРА 

На 16 июня
1 (место в предыдущем рейтинге - 1). 

Джокович (Сербия) - 13 845. 2 (2). Феде-
рер (Швейцария) - 9165. 3 (3). Э. Маррэй 
(Великобритания) - 7040. 4 (4). Вавринка 
(Швейцария) - 5790. 5 (5). Нишикори (Япо-
ния) - 5570. 6 (6). Бердых (Чехия) - 5050. 
7 (7). Феррер (Испания) - 4490. 8 (8). Ра-
онич (Канада) - 4440. 9 (9). Чилич - 3540. 
10 (10). Надаль (Испания) - 3135. 11 (11). 
Димитров (Болгария) - 2600. 12 (12). Цон-
га (Франция) - 2565. 13 (13). Симон (Фран-
ция) - 2300. 14 (14). Ф. Лопес (Испания) - 
2140. 15 (15). Гоффен (Бельгия) - 2010. 16 
(16). Монфис (Франция) - 1885. 17 (17). 
Андерсон (ЮАР) - 1880. 18 (18). Изнер 
(США) - 1845. 19 (19). Гаске (Франция) - 
1715. 20 (20). Робредо (Испания) - 1710… 
58 (58). ГАБАШВИЛИ - 809… 71 (71). ЮЖ-
НЫЙ - 685… 99 (99). Ан. КУЗНЕЦОВ - 527.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ  
ATP RACE TO LONDON-2015 

На 16 июня
1. Джокович - 7585. 2. Э. Маррэй - 

4480. 3. Вавринка - 4230. 4. Бердых - 3210. 
5. Феррер - 2915. 6. Федерер - 2825. 7. 
Надаль - 2810. 8. Нишикори - 2750. 9. Ра-
онич - 1540. 10. Монфис - 1255… 42. ГА-
БАШВИЛИ - 571.

ЛОНДОН. Мужской турнир Aegon 
Championships. Категория - 500.  
1 696 645 евро. Открытые корты. Трава. 
32 участника.

«Посев». 1. Э. Маррэй. 2. Вавринка. 
3. Раонич. 4. Чилич. 5. Надаль. 5. Димит-
ров. 6. Симон. 8. Ф. Лопес.

1/16 финала. Раонич - Уард (Вели-
кобритания) - 5:7, 6:3, 6:2. Андерсон - Хью-
итт (Австралия) - 6:7 (5:7), 7:5, 6:2. Гарсия 
Лопес (Испания) - Андухар (Испания) - 7:6 
(7:3), 6:2. Гаске (Франция) - Болелли (Ита-
лия) - 6:1, 6:2. Вердаско (Испания) - Ба-
тиста Агут (Испания) - 3:6, 7:5, 7:6 (7:4).

ГАЛЛЕ. Мужской турнир Gerry 
Weber Open. Категория - 500. 1 696 645 
долларов. Открытые корты. Трава. 32 
участника.

«Посев». 1. Федерер. 2. Нишикори. 3. 
Бердых. 4. Монфис. 5. Робредо. 6. Куэвас 
(Уругвай). 7. Томич (Австралия). 8. Карло-
вич (Хорватия).

1/16 финала. Федерер - Кольшрай-
бер (Германия) - 7:6 (10:8), 3:6, 7:6 (7:5). 
Ф. Майер (Германия) - Штруфф (Герма-
ния) - 6:2, 0:6, 7:6 (7:4). Чорич (Хорватия) 
- Янг (США) - 6:4, 3:6, 6:3. А. Зверев (Гер-
мания) - Ниеминен (Финляндия) - 6:4, 6:4. 
Фалья (Колумбия) - Лачко (Словакия) - 6:4, 
3:6, 6:1. Броун (Германия) - Хайдер Мау-
рер (Австрия) - 7:5, 6:2.
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БАСКЕТБОЛ НБА. Плей-офф. Финал. Пятый матч

МОЗГОВ В ПЛЕЙ-ОФФ-2015
Матч М С игры 3-х ШТ ПД ПР ПХ ПТ БШ Ф О

Бостон - 113:100 (д) 23 1/4 0/0 4/4 3/8 0 0 1 3 3 6
Бостон - 99:91 (д) 29 7/11 0/0 2/2 4/7 0 0 4 5 6 16
Бостон - 103:95 (г) 19 2/4 0/0 1/1 1/6 0 0 4 1 1 5
Бостон - 101:93 (г) 27 4/7 0/0 4/5 4/11 0 1 0 3 5 12
Чикаго - 92:99 (д) 26 3/8 0/0 3/4 4/5 0 1 0 1 1 9
Чикаго - 106:91 (д) 18 3/8 0/0 0/0 2/7 0 1 1 1 3 6
Чикаго - 96:99 (г) 22 4/9 0/0 0/0 2/7 2 1 0 3 4 8
Чикаго - 86:84 (г) 39 4/5 0/0 7/8 1/9 3 0 3 3 5 15
Чикаго - 106:101 (д) 23 0/7 0/0 1/2 1/6 0 0 3 1 3 1
Чикаго - 94:73 (г) 26 2/6 0/0 3/4 4/5 1 0 0 1 2 7
Атланта - 97:89 (г) 24 5/9 0/0 0/0 4/11 0 0 1 0 3 10
Атланта - 94:82 (г) 25 4/6 0/0 2/2 2/7 0 0 2 0 2 10
Атланта - 114:111 (д) 22 3/6 0/0 3/4 4/5 0 0 1 2 1 9
Атланта - 118:88 (д) 35 5/9 0/0 4/5 3/7 1 1 2 3 5 14
Голден Стэйт - 100:108 (г) 33 5/10 0/0 6/8 3/7 2 0 1 1 1 16
Голден Стэйт - 95:93 (г) 29 5/8 0/0 7/12 2/11 0 0 2 0 1 17
Голден Стэйт - 96:91 (д) 32 3/6 0/0 0/0 0/5 1 1 4 4 3 6
Голден Стэйт - 82:103 (д) 33 9/16 0/0 10/12 6/10 1 1 3 0 3 28
Голден Стэйт - 91:104 (г) 9 0/1 0/0 0/0 0/0 0 1 2 0 2 0

Дэвид БЛАТТ:  
«ТИМО ЕЩЕ ВЕРНЕТСЯ»

Леброн ДЖЕЙМС: «ВЕРЮ В СЕБЯ.  
ПОТОМУ ЧТО Я - ЛУЧШИЙ ИГРОК В МИРЕ»

Матч №5

ГОЛДЕН СТЭЙТ -  
КЛИВЛЕНД - 104:91  

(22:22, 29:28, 22:17, 31:24)

Х.Барнс 8 Л.Джеймс 40
Игуодала 14 Т.Томпсон 19
Др.Грин 16 Мозгов 0
С.Карри 37 Деллаведова 5
К.Томпсон 12 Шамперт 10
Ливингстон 2 Джей.Ар.Смит 14
Барбоза 13 Дж.Джонс 0
Ли 2 М.Миллер 3
Эзели 0 
14 июня. Окленд. Oracle Arena. 19 596 

зрителей (вмещает 19 596).
Счет в серии: 3-2 (108:100 ОТ, 93:95 

ОТ, 91:96, 103:82, шестой матч - се-
годня в Кливленде).

Один из самых известных и 
высоких холмов, на кото-
рых стоит Сан-Францис-

ко, именуется Русским. Имен-
но здесь расположена одна из 
главных местных достоприме-
чательностей - Ломбард-стрит, 
чьи крутые склоны уже мно-
го лет привлекают как фото-
графов, так и любителей экс-
тремального вождения со всего 
земного шара. Один из отрез-
ков этой улицы, считающей-
ся самой крутой в мире, име-
ет натуральный уклон 27 про-
центов. Естественно, попытка 
спуститься по такому склону 
напрямую - чистое самоубий-
ство, поэтому в начале прош-
лого века здесь построили по-
добие горного серпантина, со-
стоящее из восьми звеньев, а 
промежутки между ними заса-
дили цветами.

С вершины Русского хол-
ма открывается невероятный 
вид на город и мост через бух-
ту Сан-Франциско. Если спу-
ститься отсюда на север, по-
падешь в еще один культовый 
район - Рыбацкую Верфь с ее 
многочисленными бутиками 
и ресторанчиками, где толь-
ко что выуженную из Тихого 
океана рыбу жарят прямо на 
улице. Пойдешь отсюда напра-
во - попадешь в порт, налево - 
выйдешь к еще одному мест-
ному символу - мосту Золотые 
Ворота.

Так почему же столь знаме-
нитое и центральное место про-
звали Русским холмом? Лежа-
щее на поверхности предполо-
жение о том, что здесь живет 
много выходцев из России, не 
подтвердилось. По официаль-
ной версии, причиной назва-
ния стало кладбище русских 
моряков, обнаруженное на вер-
шине холма во времена Золо-
той лихорадки. Но сейчас, в 
пору финала плей-офф НБА 
(особенно среди болельщиков 
«Кливленда»), бытует мнение, 
что причиной такого наиме-
нования стала национальность 
самого высокого участника фи-
нала-2015 Тимофея Мозгова. 
Раз так, то центровому сбор-
ной России сам бог велел выиг-
рывать пятый матч в располо-
женному по соседству Окленде.

Вообще в здешних краях по-
читают другого русского «боль-
шого» - экс-форварда «Сан-
Франциско Уорриорз» Тома Ме-
шери, урожденного Томислава 
Мещерякова, потомка русских 
эмигрантов, появившегося на 
свет в Китае и переехавшего за-
тем в Новый Свет. Портрет пер-
вого русского (но не россияни-
на), игравшего (но не победив-
шего) в финале НБА, украшает 
коридор тренировочного зала 
«Воинов». Его именной баннер 
с 14-м номером висит под сво-
дами Oracle Arena рядом со зна-
менами великих Уилта Чембер-
лена и Рика Бэрри.

Мозгову до этих высот, по-
нятно, еще расти и расти. А 
вот для того, чтобы стать пер-
вым в истории русским и рос-
сийским чемпионом, ему оста-
валось всего две победы. Про-
блема лишь в том, что в матче 
№4 «Воины» с первых минут 
выпустили легкую пятерку, за-

щищаться против которой на-
шему центровому удавалось 
далеко не всегда. С одной сто-
роны, сам он в четверг устано-
вил снайперский рекорд - 28 
очков, добавив к ним 10 под-
боров (это тоже прямое след-
ствие разницы в габаритах). С 
другой - главному тренеру «Ка-
вальерс» Дэвиду Блатту явно 
нужно было что-то менять по-
сле домашних «-21», которые он 
на предматчевой пресс-конфе-
ренции отказался признавать 
разгромом.

Но стоило отзвучать гим-
ну США (в исполнении леген-
дарной группы Metallica!) и 
начаться пятому матчу, как 
«Всадников» настигли те же 
самые проблемы, что и тре-
мя днями ранее в Кливленде. 
Все, что смог русский великан 
сделать полезного, - это выиг-
рать спорный у Андре Игуо-
далы. А вот вышедший на по-
зицию центрового Дрэймонд 
Грин дважды оставлял Мозгова 
ни с чем, забивая сверху. При-
бавьте к этому традиционную 
реактивность калифорнийских 
«снайперов-близнецов» Клэя 
Томпсона и Стефена Карри - и 
получится рывок 8:2, после ко-
торого Блатту пришлось брать 
экстренный тайм-аут и отве-
чать «Воинам» такой же лег-
кой пятеркой. Мозгов провел на 
площадке стартовые 4 минуты 
51 секунду и до конца третьей 
четверти больше со скамейки 
запасных не вставал...

БЛАТТ  
ПРОБУЕТ ОРУЖИЕ КЕРРА
Но ход Блатта полностью 

оправдал себя: именно вышед-
ший на замену Джей.Ар.Смит 
положил начало возвращению 
гостей в игру, отметившись па-
рой столь нужных им трехоч-
ковых. Правда, вскоре голову 
снайпера стали требовать 20 
тысяч калифорнийских болель-
щиков, когда тот налетел на 
ставившего заслон Грина. По-
сле просмотра видео арбитры 
наградили-таки Смита неспор-
тивным фолом, поддавшись 
давлению толпы. Хотя спра-
ведливости ради стоит сказать, 
что в финале такой уровень 
жесткости допустим. И когда 
Грин не забил первый штраф-
ной, тут же вспомнилась лю-
бимая американцами поговор-
ка Ball Don’t Lie («Мяч не врет»).

И все-таки «Кливленд» на-
щупал свою игру - ту, с помо-
щью которой добился победы 
здесь же в матче №2 (тогда Моз-
гов отсидел на лавке всю чет-
вертую четверть и овертайм). 
А когда Иман Шамперт еще 
одним дальним попаданием 
впервые вывел гостей вперед 
(17:16), показалось, что «Всад-
ники» готовы побить хозяев их 
же оружием.

Но причиной рывка стали 
все-таки не трехочковые, а тот, 
кому это и положено по статусу, 
- Леброн Джеймс. Нет, конеч-
но, суперфорвард «Кливленда» 
пытался попадать и из-за дуги 
(чему посвятил добрый кусок 
субботней тренировки), но все-
таки его коньком, как обычно, 
были средние броски из слож-
ных ситуаций. Забил из точки 
у лицевой из изоляции, затем 
отличился с угла трехсекунд-
ной зоны против двойной опе-
ки - 30:37! И болельщики «Уор-
риорз» начали переглядывать-
ся: что происходит?

А происходило вот что. В 
первых трех матчах финала 
Леброн набирал в среднем по 
41,0 очка. В четвертом - всего 
20. И «Кавс» проиграли «-21». 
Математика, понятная даже 
ученику второго класса сред-
ней кливлендской школы.

Правда, «+7» в пользу коман-
ды Джеймса - очень тревожная 
цифра. Именно столько «Кава-
леристы» вели на старте пре-

дыдущего поединка, завершив-
шегося их разгромом. И дей-
ствительно, в воскресенье их 
лидерство вновь остановилось 
на этой роковой отметке. Ког-
да Карри на предматчевой раз-
минке промазал 80 процентов 
трехочковых, почему-то поя-
вилось предчувствие: значит, 
в игре у него обязательно «по-
летит». Герой второго и треть-
его поединков Мэттью Делла-
ведова не всегда справлялся 
со сверхзвуковым MVP. «Клив-
ленд» сбился на шальные бро-
ски - даже Джеймс запустил 
«сквозняк» из-за трехочковой 
дуги, чем очень обрадовал пу-
блику.

Судьи «вернули» гостям дол-
жок - дали обычный фол, когда 
Джеймс Джонс схватил Игуода-
лу под своим кольцом обеими 
руками. Майк Миллер отпра-
вил в цель седьмой (!) трехоч-
ковый «Кавс» в первой полови-
не, но в ответ Харрисон Барнс 
набрал те же три очка в од-
ной атаке, выполнив добива-
ние с фолом Джеймса - 51:50 в 
пользу «Уорриорз» к большому 
перерыву.

ВТОРОЕ ЯВЛЕНИЕ МОЗГОВА
Во второй половине в секто-

ре верхнего яруса Oracle Arena, 
куда НБА загоняет иностран-
ных журналистов, вновь ак-
тивизировалась пожилая, но 
очень энергичная темнокожая 
дама-охранница. Как выясни-
лось, она еще и неплохо разби-
рается в баскетболе. «А почему 
Клэю не дают мяч? У него все-
го 6 очков. Надо, чтобы он ча-
ще бросал: из-за дуги, из-под 
заслона... Давай-давай, ребя-
та, вперед!» Смотришь на нее 
- и думаешь: уж не из-за ее ли 
отсутствия в прошлое воскре-
сенье «Голден Стэйт» проиграл 
дома?

Томпсону действительно да-
ли забить - причем с фолом. 
Правда, случилось это в треть-
ей 12-минутке всего раз. Впро-
чем, и другие игроки «Уорри-
орз» с удовольствием пользова-
лись частенько возникавшими 
в зонной защите гостей дыра-
ми и проникали под кольцо. 
«Кливленд» же снова начал 
страдать от реализации бро-
сков с игры (лишь 38 процен-
тов в первые 36 минут!) - что в 
отсутствие Мозгова было, увы, 
прогрозируемо.

И за 37 секунд до конца тре-
тьего периода российский цен-
тровой снова вышел на паркет. 
Тем не менее на последний пе-
рерыв подопечные Блатта уш-
ли при «-6».

На этот раз уже главный 
тренер «Голден Стэйт» Стив 
Керр подстроился под такти-
ку соперника, впервые за весь 
матч выпустив настоящего 
центрового - Фестуса Эзели. А 
«Кливленд» словно только этого 
и ждал, моментально перейдя 
на трехочковые. Сначала Леб-
рон забил сам (не зря же трени-
ровался), а затем нашел на ду-
ге Шамперта - 75:75! Именно в 
этом игровом эпизоде Джеймс 
записал на свой счет 10-ю ре-
зультативную передачу, а вме-
сте с ней - шестой (!) трипл-дабл 
в финальных матчах плей-офф 
НБА за карьеру.

Дело оставалось за «ма-
лым» - выиграть матч. Что-
бы набрать искомые 40 очков, 
Леброну в последней четверти 
были нужны 16 - и он тут же 
принялся наверстывать. За-
бив, например, совершенно су-
масшедший мяч с 10 метров 
с сопротивлением! Об одном 
«Кавальерс» забыли: в составе 
«Воинов» тоже имеются супер- 
снайперы, причем не один, а 
как минимум два. И сначала 
Карри, а затем Томпсон в мгно-
вение ока поставили Oracle 
Arena на уши - 85:80.

Больше всех, кажется, ра-
довалась та самая дама-ох-
ранник. Найдя на трибунах 
во время тайм-аута какого-то 
дедулю в наушниках, она при-
нялась танцевать перед ним и 
строить ему глазки. А на во-
прос кого-то из коллег о том, 
разве ей не нужно следить за 
порядком в секторах, кокет-
ливо ответила: «Я многозадач-
ная, дружок!» В самом деле, 
пока счет в пользу «Уорриорз», 
за порядок на трибунах мож-
но не волноваться.

ЧЕТЫРЕ АТАКИ,  
СГУБИВШИЕ «КЛИВЛЕНД»
«Кливленд», как мог, дер-

жался на плаву. Даже сокра-
тил отставание до одного оч-
ка, но потом снова начал про-
валиваться в защите. Мозгова, 
кстати, на площадке в тот мо-
мент опять не было.

Травмы и укоротившаяся-
ся до предела скамейка все-
таки погубили «Кавальерс». 
Это в 22 года, в своем первом 
финале Леброн мог бегать по 
паркету как угорелый все 48 
минут без замен. (И то, как 
мы помним, ничем хорошим 
эта беготня для его команды в  
2007-м не закончилась.) А без 
Мозгова гости еще и провали-

ли борьбу за подбор. После од-
ного из выигранных под чу-
жим щитом отскоков Игуода-
ла забил с фолом - «+7» и право 
на «призовой» штрафной. В 
обычной ситуации это озна-
чало бы, что «Кливленд» по-
лучит владение, отставая на 
7 либо 8 очков - что, в общем-
то, терпимо. Но вместо этого 
хозяева снова выгрызли под-
бор. А потом снова... И снова! 
В результате «Голден Стэйт» 
получил право на четыре ата-
ки подряд!

Именно так финалы и выиг-
рываются.

Борьба, по сути, закончи-
лась за 2.44 до финальной сире-
ны, когда Карри снова осчаст-
ливил болельщиков «Уорриорз» 
- всех, как один, в футболках 
цвета золота, под стать назва-
нию команды - 96:86. Крики 
«M-V-P!!!» до самого конца раз-
давались эхом под круглым по-
толком Oracle Arena. Керр да-
же специально не стал убирать 
основу с площадки, чтобы ли-
деры «Голден Стэйт» сполна 
насладились этим моментом. 
Они всего в одной победе от 
того, чтобы впервые за 40 лет 
осчастливить всю бухту Сан-
Франциско, включая жителей 
Русского холма.

МОЗГОВ - В ГЛУХОМ ЗАПАСЕ, 
«КЛИВЛЕНД» - В ШАГЕ ОТ КРАХА

Специальный корреспондент «СЭ» Антон СОЛОМИН продолжает серию репортажей с финала-2015, в котором 
«Кливленд» Тимофея Мозгова, потерпев второе поражение подряд, теперь уступает «Голден Стэйт» со счетом 2-3

14 июня. Окленд. «Голден Стэйт» - «Кливленд» - 104:91.  
Самые результативные игроки матча Стефен КАРРИ (слева) и Леброн ДЖЕЙМС.

 1 «Голден Стэйт» теперь находится в одной побе-
де от завоевания чемпионского титула, кото-
рый станет для команды первым с 1975 года. 40 
лет - самая продолжительная пауза в истории 
НБА между двумя чемпионствами одного клуба.
 1 Форвард «Кавальерс» Леброн Джеймс набрал 
40 очков, сделал 14 подборов и 11 передач - 
это его второй трипл-дабл в нынешней серии 
и шестой в финалах за всю карьеру. При этом 
23-й номер «Всадников» в третий раз за серию 
набрал не менее 40 очков (еще один раз было 39). 
До повторения рекорда НБА Королю осталась 
всего одна такая игра. А принадлежит высшее 
достижение Джерри Уэсту-1969 (53+41+40+42) 
и Майклу Джордану-1993 (42+44+55+41).
 1 Разыгрывающий «Уорриорз» Стивен Карри 
набрал 17 из своих 37 очков в последней чет-
верти. Всего он реализовал 7 трехочковых из 
13 - ровно столько же, сколько и в проигранном 
матче № 3. Рекорд НБА по количеству дальних 
попаданий в матче финала принадлежит Рэю 
Аллену (8 во втором поединке серии «Бостон» 
- «Лейкерс» в 2010-м). Именно у него Карри 
два года назад отобрал высшее достижение 
по числу точных бросков из-за дуги в регуляр-
ном чемпионате, а в нынешнем сезоне улучшил 
свой же рекорд (было 272, стало 286).
 1 Центровой «Кливленда» Тимофей Мозгов вышел 
в стартовой пятерке, но провел на площадке 
в общей сложности всего 9 минут 19 секунд - 
меньше, чем в любом другом матче нынешне-

го сезона. Тем не менее 28-летний россиянин 
стал лучшим среди игроков стартового соста-
ва гостей по показателю «плюс-минус» «-4» (у 
остальных - от «-10» и хуже).
 1 Еще меньше времени в матче НБА Мозгов в 
последний раз получил 25 ноября 2013 года. 
Тогда российский центровой отыграл ровно 8 
минут, а его предыдущий клуб «Денвер» в гостях 
взял верх над «Далласом» (110:96).
 1 Пятый поединок финальной серии стал для Моз-
гова 100-м в этом сезоне: 81 - в регулярном 
чемпионате (35 - за «Денвер», 46 - за «Клив-
ленд»), 19 - в плей-офф. Предыдущий россий-
ский рекорд принадлежал Андрею Кириленко: 
в сезоне-2006/07 он сыграл за «Юту» 87 встреч 
(70  в регулярном первенстве, 17 - в плей-офф).
 1 В 40-й раз за 319 матчей в НБА Мозгов не набрал 
ни одного очка. Правда, в составе «Кливлен-
да» это произошло впервые, в этом сезоне - во 
второй раз (была встреча за «Денвер» в гостях 
с «Хьюстоном» 13 декабря), а в плей-офф - в 
третий (два «нулевых» поединка за «Наггетс» в 
1/8 финала плей-офф-2012 против «Лейкерс»).
 1 Последней командой, которая уступала в фина-
ле 2-3, но в итоге стала чемпионом, был «Май-
ами»-2013 Леброна Джеймса, переигравший 
«Сан-Антонио». Правда, та серия проходила в 
другом формате (2-3-2). А в нынешнем фор-
мате (2-2-1-1-1) клуб, который при счете 2-2 
выигрывал матч №5, становился чемпионом в 
12 случаях из 14 (85,7 процента).

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Антон СОЛОМИН из Окленда

Главный тренер «Кливлен-
да» считает, что время рос-
сийского центрового в этом 

финале еще наступит.
- Тимофей Мозгов сегодня 

сыграл 9 минут и не набрал ни 
одного очка. Почему вы реши-
ли использовать легкую пятер-
ку против «Голден Стэйт»? - 
первый вопрос тренеру на 
послематчевой пресс-конфе-
ренции.

- Потому что благодаря это-
му у нас были шансы на победу.

- Вы считаете, что именно 
этот ход позволил «Кливленду» 
бороться на равных на протя-
жении большей части встречи?

- Очень похоже, что так и 
есть.

- Стивен Карри из своих 37 
очков набрал 17 в последней 
четверти. Когда он настолько 
хорош, что ваша команда может 
сделать, чтобы его остановить?

- (Улыбается.) Это хороший 
вопрос. Правда, очень хоро-
ший. Если честно, не так уж 
много. Он забил несколько по-
трясающих мячей. Даже боль-
ше, чем несколько. Это были 
очень классные броски в испол-
нении классного игрока. Иног-
да нужно снять шляпу перед 
соперником, когда он заслу-
живает. Но было и несколько 

моментов, где мы ошибались в 
обороне - и эти попадания Сте-
фа на нашей совести.

- Есть какие-то причины кро-
ме профессиональных, по кото-
рым в финале не играет Шон 
Мэрион?

- Конечно, нет. Почему вы 
так решили?

- Вы ведь могли бы использо-
вать его и дать кому-то из осно-
вы 5-6 лишних минут отдыха.

- Так вам и надо было фор-
мулировать вопрос по-друго-
му. Вы бы сказали: «Мне ка-
жется, что вы могли поступить 
вот так» - тогда и я ответил бы 
иначе. Но причины, разумеет-
ся, сугубо профессиональные. 
Шон - потрясающий парень и 
отличный игрок.

- Серия складывается так, 
что вслед за Андерсоном Варе-
жао, Кевином Лавом и Кайри 
Ирвингом «Кливленд», похоже, 
потерял и Мозгова - хотя он и не 
травмирован...

- Я не считаю, что мы его по-
теряли. Ни в коем случае. Тимо 
вернется. И он не опустит голо-
вы из-за того, что мало играл 
сегодня. Он вернется и сыгра-
ет так, как умеет. Потому что у 
него есть характер, и он не слу-
шает вас, журналистов (улы-
бается).

Антон СОЛОМИН из Окленда

Форвард «Кливленда» после игры сде-
лал сразу несколько нетривиаль-
ных заявлений. Например, о том, 

что после 40 очков, 14 подборов и 11 пе-
редач хочет сыграть еще лучше.

- Насколько тяжело «Кливленду» было 
играть легкой пятеркой с точки зрения борь-
бы за подбор, в которой «Голден Стэйт» пре-
успел в концовке?

- В конечном счете не столь важно, ка-
ким составом ты играешь. Такие подбо-
ры нужно брать независимо от того, кто 
на площадке. Даже если Тристан Томп-
сон или Моззи (Мозгов. - Прим. «СЭ») не 
играют. Подборы под своим кольцом по-
сле штрафных проигрывать нельзя ни в 
коем случае.

- Джей.Ар.Смит хорошо вошел в игру со 
скамейки - если не ошибаюсь, из первых 
7 своих трехочковых он забил 4. А потом 
замолчал (всего - 4 из 14. - Прим. «СЭ»). Что 
случилось?

- Не знаю. Он вышел со скамейки и до-
бавил команде агрессивности - то, что бы-
ло нужно. Мы продолжали играть на не-
го. Но броски не залетали. Видимо, Джей.
Ар. просто «остыл». Но когда у него «ле-
тит» в начале, он продолжает бросать - и 
это нормально. Просто сегодня не попал. 
А в этой лиге все зависит от того, забива-
ешь ты или нет.

- Вы набрали сегодня 40 очков, сделали 
14 подборов и 11 передач. Но «Кливленд» 
все равно не выиграл, хотя обычно такой 
коллекции хватает для победы. Как себя 
чувствуете после этого?

- Чувствую так, что во вторник нам 
предстоит матч, в котором у нас будет воз-
можность продлить финал до семи игр. Что 
касается лично меня, то я стараюсь делать 
столько, сколько нужно для того, чтобы ко-
манда побеждала - как бы много это ни бы-
ло. В двух последних матчах определенно 
моих усилий было недостаточно. Так что, 
надеюсь, во вторник смогу сыграть луч-
ше. Вся наша команда может прибавить. 
И если это произойдет, все будет в порядке.

- Разумеется, вы не хотите, чтобы «Гол-
ден Стэйт» отпраздновал победу на вашей 
площадке, выиграв шестой матч. Что сде-
лаете, чтобы этого не допустить?

- Да мы вообще не хотим, чтобы «Гол-
ден Стэйт» отпраздновал победу! Не важ-
но, где. Но «Кливленд» дошел до финала 
плей-офф и до сих пор в течение сезона иг-
рал дома хорошо. Надо только разобрать-
ся, что в четвертом матче не получилось. 
Тогда мы во многих компонентах недора-
ботали. Повторять этого нельзя - иначе 
трофея нам не видать.

- Вы сказали, что надеетесь прибавить в 
следующем матче. Но много ли вы можете 
прибавить? Есть ли еще куда прибавлять?

- Не знаю. Я не узнавал предела своих 
возможностей. Но сегодня, например, я 

мог бы взять на два подбора в нападении 
больше - один отдал Барбозе еще в первой 
половине, второй Барнсу, который затем 
отдал пас Игуодале, забившему с фолом. 
Плюс я сделал пару потерь, пару раз ошиб-
ся в защите. Так что мне нужно стать луч-
ше. Как я уже говорил, предела я не знаю. 
Да, на моих плечах и без того тяжелое бре-
мя. Но такова жизнь.

- Такое ощущение, что в финале вам 
играется комфортнее, чем до этого на про-
тяжении сезона. Сегодня, например, вы 
забросили сумасшедший трехочковый. В 
чем причина? В том, что «Кливленд» обес-
кровлен травмами и не считается фавори-
том, отсюда и меньше давления?

- Нет. Все гораздо проще. Я чувствую 
уверенность в своих силах, потому что 
я - лучший игрок в мире. Вот и все. Это 
- финал. А сыграть в финале плей-офф 
НБА - это то, о чем ты мечтал в детстве. Я 
вкалываю на тренировках каждый день. 
Сидящие в этом зале журналисты из Клив-
ленда видят, сколько я работаю. Но я ра-
ботаю и тогда, когда они не видят. Ты ра-
ботаешь, ты отдаешь себя игре и своим 
партнерам. И когда ты выкладываешься 
без остатка, будь то регулярный чемпио-
нат или финал, тогда тебе только остает-
ся довериться игре и принять ее резуль-
тат, каким бы он ни был. Так что не стоит 
сходить с ума, когда я забиваю трехочко-
вый. Это всего лишь один бросок.
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СТРАННЫЙ РЕГЛАМЕНТ 
МУСТАФИНОЙ НЕ ПОМЕШАЛ

Владимир ИВАНОВ из Баку

Организаторы соревнований в сто-
лице Азербайджана не стесняют-
ся менять сложившиеся за долгое 

время устои. Где-то это бывает оправ-
дано, а где-то нет. Но повсеместная пу-
таница из-за всякого рода «фишек» по-
тихоньку начинает всех утомлять. На-
пример, в воскресенье вечером многие 
ломали головы по поводу гимнастиче-
ского командного финала. Толковых про-
токолов невозможно было найти нигде, 
и понять формат соревнований удалось 
лишь путем долгих разбирательств.

Итак, командный турнир длился два 
дня. От каждой сборной участвовало 
по три спортсмена, и результаты двух 
лучших шли в общий зачет. Два сна-
ряда у женщин и три у мужчин прово-
дились в воскресенье, остальные - в по-
недельник. Параллельно, как и всегда, 
осуществлялся отбор в личные финалы. 
Вот только, по задумке организаторов, 
от страны в них мог отобраться только 
один спортсмен. Таким образом, вме-
сто трех гарантированных медалей в 
том же многоборье нашей команде «све-
тит» только одна. Зато благодаря таким 
раскладам туда едва не попала Марина 
Некрасова из Азербайджана…

Без американок и китаянок шансы 
нашей сборной проиграть командное 
золото стремились к нулю, и никаких 
чудес, к счастью, не произошло. Алия 
Мустафина, Седа Тутхалян и Виктория 
Комова не оставили соперницам даже 
малейших шансов. При этом Мустафи-
на и Тутхалян выступят еще и в личных 
финалах: Алия - в многоборье, на бру-
сьях и вольных упражнениях, а Седа - 
на бревне и в опорном прыжке. Для Ко-
мовой же Европейские игры закончены. 
В опорном прыжке она на финал и не 
рассчитывала, на брусьях задела сна-
ряд ногами, из-за чего потеряла пол-

балла, на бревне осталась четвертой 
вслед за двумя другими россиянками 
и Юлией Штейнгрубер из Швейцарии, 
а на вольных заметно нервничала. Тем 
не менее 20-летняя спортсменка не вы-
глядела особо расстроенной. Главную 
задачу - пройти турнир без травм - она 
выполнила. А все остальное со време-
нем вернется. Комова уверена, что на 
осеннем чемпионате мира результаты 
будут совсем иными.

Не проявляла никаких эмоций и без-
условный лидер команды - Мустафина. 
Для нее попадание в финал многоборья 
и на нескольких отдельных снарядом - 
обычное дело.

А вот 15-летняя Тутхалян просто 
светилась от счастья. Дебютантка 
взрослой сборной не просто отобра-
лась в два личных финала, а сумела 
занять второе место по итогам квали-
фикации многоборья, почти на 0,4 бал-
ла обойдя Комову! Ее выступление по-
разило даже соперниц - сборная Да-
нии в полном составе ждала добрых 
20 минут, пока победительница Юно-
шеских Олимпийских игр-2014 отве-
тит на вопросы журналистов. Очень 
уж хотелось им сфотографироваться 
со звездочкой, рост которой составля-
ет 142 сантиметра.

Следом за женщинами выступали 
наши мужчины. После первого дня они 
уступали соперникам из Украины, од-
нако в понедельник сумели-таки скло-
нить чашу весов в свою пользу. Груст-
ный осадок остался только из-за травмы 
руки Давида Белявского. Абсолютный 
чемпион Европы-2013 получил ее в Ба-
ку на разминке. Несмотря на это, спор-
тсмен уверяет, что поборется за меда-
ли в вольных упражнениях, на коне и 
на брусьях.

А вот в многоборье честь страны бу-
дет отстаивать 22-летний Никита Игна-
тьев, который также выступит в фина-
ле на кольцах и перекладине.

I Европейские игры. Баку. 15 июня. Спор-
тивная гимнастика. Командные соревнова-
ния. Мужчины. 1. РОССИЯ (Белявский, Игнать-
ев, Куксенков) - 178,963. 2. Украина (Радивилов, 
Верняев, Ермак) - 177,429. 3. Азербайджан (Пах-
нюк, Сафаров, Степко) - 174,195.

Женщины. 1. РОССИЯ (Комова, Мустафина, 
Тутхалян) - 116,896. 2. Германия (Гриссер, Шедер, 
Сейтц) - 110,397. 3. Голландия (Топ, Ван Гернер, 
Веверс) - 110,099.

Синхронное плавание. Дуэты. 1. ФИЛЕН-
КОВА/КУЛАГИНА - 169,0568. 2. А.-М. Александри/ 
Э.-М. Александри (Австрия) - 162,8395. 3. Нариж-
на/Якно (Украина) - 161,6500.

Группы. 1. РОССИЯ - 169,0992. 2. Испания - 
162,0406. 3. Украина - 159,0860.

Борьба. Женщины. 48 кг. 1. Стадник (Азербай-
джан). 2. Янкова (Болгария). 3. ИСЛАМОВА БРИК, 
Матковска (Польша). 55 кг. 1. Маттссон (Швеция). 
2. Кравчик (Польша). 3. Николова (Болгария), Сини-
шин (Азербайджан). 60 кг. 1. Шаштин (Венгрия). 2. 
ЛИПАТОВА. 3. Иванова (Белоруссия), Юсейн (Бол-
гария). 69 кг. 1. Стадник Махыня (Украина). 2. Кра-
тыш (Израиль). 3. ВОРОБЬЕВА, Фокен (Германия).

Гребля на байдарках и каноэ. Мужчины. 
Байдарка-одиночка. 1000 м. 1. Хофф (Герма-
ния). 2. Пимента (Португалия). 3. Поульсен (Да-
ния). Байдарка-двойка. 1000 м. 1. Венгрия (Кам-
мерер/Жалаи). 2. Германия (Рендшмидт/Гросс). 
3. Белоруссия (Бялко/Петрушенко). Каноэ-оди-
ночка. 1000 м. 1. Брендель (Германия). 2. Фук-
са (Чехия). 3. Вайда (Венгрия). Каноэ-двойка. 1. 
1000 м. 1. Белоруссия (Ан. Богданович/Ал. Бог-
данович). 2. РОССИЯ (Коровашков/Первухин). 3. 
Германия (Кретшмер/Мюллер).

Женщины. Байдарка-четверка. 500 м. 1. 
Венгрия. 2. Германия. 3. Польша. 

Настольный теннис. Командные соревно-
вания. Мужчины. 1. Португалия. 2. Франция. 3. 
Австрия.

Женщины. 1. Германия. 2. Голландия. 3. Чехия.

ЛИДЕРЫ ПО МЕДАЛЯМ
            Страна З С Б Всего
1. РОССИЯ 9 2 4 15
2. Азербайджан 7 2 7 16
3. Турция 4 2 6 12

ЕВРОПЕЙСКИЕ ИГРЫ

Владимир ИВАНОВ из Баку

- Обидно не попадать в мно-
гоборье, заняв второе место в 
квалификации?

- Есть немного. Но что по-
делать, таков регламент. Опе-
редить еще и Алию было бы 
крайне сложно - она ведь очень 
опытная. Но ничего страшно-
го, поводов для радости у меня 
все равно больше - задачу ото-
браться в финалы на бревне и в 
опорном прыжке я выполнила.

- Для первого взрослого 
старта - очень достойно.

- Я так из-за этого волнова-
лась! Меня просто всю трясло 
в первый день. А вот во второй 
было гораздо легче, хотя мне и 
приходилось выходить на каж-
дый снаряд первой из нашей 
команды. Это же большая от-
ветственность!

- Обыграть Комову было 
принципиально?

- После первого дня я ей про-
игрывала. А вот на бревне у ме-
ня «база» была чуть выше, чем у 
Вики, благодаря чему и удалось 
получить оценку чуть повыше.

 - Где у вас еще хорошая 
«база»?

- На тех снарядах, где отобра-
лась в финал. В вольных про-
грамма слабовата, а на брусьях 
вообще нужно еще работать и 
работать. Но это вопрос време-
ни. Может быть, уже к чемпио-
нату мира смогу удивить.

- И выиграть медали в опор-
ном прыжке и бревне?

- Я бы хотела еще и в много-
борье побороться…

- Ого!
- А там мне даже легче вы-

игрывать.
- Серьезно?
- Идешь от одного снаряда к 

другому и даже не успеваешь о 

чем-то задуматься. А вот когда 
настраиваешься на один фи-
нал - можно всю голову забить 
ненужными мыслями.

- То есть на юношеской 
Олимпиаде даже не поняли, как 
выиграли многоборье?

- Ну да (смеется).
- А как тогда настраиваться 

на личные финалы в Баку?
- Проблем не будет. Я ведь 

выполнила задачу-минимум. 
Теперь на меня ничего не да-
вит.

- Слышали, что сама Лари-
са Латынина, самая титулован-
ная гимнастка в истории, очень 
хотела посмотреть на вас на 
этих соревнованиях?

- Нет (улыбается). Здорово!
- Латынина для каждой гим-

настки, как Александр Карелин 
для борцов?

- Наверное. Хотя для меня 
самый большой кумир - Ленка 
Замолодчикова.

- Ленка?!
- Мы знакомы. Но она мне 

нравится, конечно, не из-за 
этого. Очень люблю смотреть 
ее выступления.

- Правда, что ваш папа - тре-
нер по самбо?

- Не совсем. Он трехкрат-
ный чемпион мира по самбо. 
А ныне возглавляет женскую 
сборную Белоруссии по дзю-
до. Сейчас они с моим братом 
Ваэ в Минске.

- Какие успехи у брата?
- Он выигрывал медали чем-

пионатов Европы и мира по 
самбо и дзюдо.

- А вы в Москве с одной 
мамой?

- И еще одним братом. Но он 
не спортсмен. Ему больше уче-
ба нравится.

- С таким папой, наверное, 
трудно было остаться вне спорта.

- Это точно (смеется). Ког-
да-то братья тоже занимались 
гимнастикой, но потом пере-
шли на борьбу. Я же, к счастью, 
осталась. Помню, пришла на 
первую тренировку, увидела 
батут и как давай на нем пры-
гать! Так понравилось!..

- Сколько вам было?
- Семь. Начинать занимать-

ся гимнастикой в таком возра-
сте очень поздно - обычно уже 
не берут.

- Да ладно, я в шесть пошла, 
- улыбнулась проходящая мимо 
Алия Мустафина.

- Но все равно это поздно, 
- продолжила стоять на своем 
Тутхалян. - Полтора-два года я 
втягивалась. Потом, если чест-
но, мне надоело. Но папа угово-
рил остаться. А вскоре мы на-
чали учить сложные элементы, 
и стало интересно.

- И страшно не было?
- Было, но в том и кайф.
- Наверное, у вас есть и дру-

гие экстремальные увлечения?
- Как сказать. Люблю клеить 

стразики на картинки. Даже 
сюда с собой привезла. Успо-
каивает. Вчера вот только за-
кончила.

- Чем еще можно занять себя 
в деревне, где живут спортсме-
ны?

- Общаемся. Мне вообще 
очень нравятся комплексные 
соревнования. Рядом друзья и 
даже одноклассники.

- Например?
- С прыгуном в воду Ники-

той Николаевым мы вместе 
учимся, а с девчонками-худож-
ницами познакомились еще на 
юношеской Олимпиаде. Осо-
бенно дружим с Соней Скомо-
рох. Если получится, выберусь 
на их соревнования, поболею.

Вчера. Баку. Алия МУСТАФИНА выполняет упражнение на бревне.

В Баку завершились командные состязания 
гимнастов. И женская, и мужская сборные 

России выиграли золото.
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КАК ДИНАМОВСКИХ БОЛЕЛЬЩИКОВ  
ПО «ВТБ ЛЕДОВОМУ ДВОРЦУ» ВОДИЛИ

На новой красавице арене, которая примет матчи чемпионата мира-2016, состоялась необычная экскурсия. На ней побывал корреспондент «СЭ».

ХОККЕЙ

Владислав ДОМРАЧЕВ из «Парка Легенд»

ПЕРЕЕЗД УЖЕ ИДЕТ
Об «Арене Легенд», которая теперь носит имя 

«ВТБ Ледовый дворец», наша газета пишет с того 
момента, как проект родился на бумаге. А когда но-
вый многофункциональный комплекс получил ста-
тус главного дома чемпионата мира-2016, интерес 
к 12-тысячнику, возведенному на территории быв-
шего автогиганта ЗИЛ, вырос до заоблачных вы-
сот. Плюс на эту арену, безусловно лучшую в Мо-
скве, положило глаз столичное «Динамо», двукрат-
ный обладатель Кубка Гагарина. Причем переезд 
бело-голубых с Малой спортивной арены Лужни-
ков, по шкале канительности сравнимый с пожа-
ром, уже вовсю идет. 

Поэтому, когда мне позвонили из пресс-служ-
бы «Парка Легенд» с предложением присоединить-
ся к экскурсии динамовских болельщиков, которым 
предстояло поближе познакомиться с новой домаш-
ней ареной их клуба, я охотно пожертвовал выход-
ным и помчался на «Автозаводскую». 

На территории «Парка Легенд» вашего корре-
спондента едва не затоптали болельщики. Нет, не 
те, что прибыли на экскурсию, а другие, которые 
яростно поддерживали свои команды в первенст-
ве страны среди полицейских. Прошло оно не на 
главном льду - его уже растопили, а на малой аре-
не. К слову, москвичи в решающем матче разгро-
мили гостей из Липецка - 10:0.  

Местом встречи с болельщиками «Динамо» была 
выбрана площадь перед фасадом главной арены, где 
смонтирован медиаэкран площадью 900 квадрат-
ных метров. Причем он уже функционировал - ра-
довал посетителей живым видео.

Напротив расположился настоящий шедевр ар-
хитектуры - пятиэтажное здание дореволюцион-
ной постройки. Это будущий Музей славы отече-
ственного хоккея. 

- Очень хотим открыть его к чемпионату ми-
ра, - пояснила пресс-атташе «Парка Легенд» Да-
рья Костина.  

Надо сразу оговориться, прибывшие на экскур-
сию - не безусые подростки, а люди солидные, вла-
дельцы сезонных абонементов на самые лучшие ме-
ста «по центру». На МСА «Лужники» это 2-й или 3-й 
секторы нижнего яруса, 6-й или 7-й - верхнего три-
буны «C». Среди этой компании взрослых дядек был 
замечен лишь один паренек с фан-картой. Для не-
го важно не конкретное кресло, а сектор - за воро-
тами, где можно выплеснуть эмоции до донышка.  

Дядьки же еще до оглашения экскурсионной про-
граммы активно рассуждали на тему своей дисло-
кации в новом динамовском доме. 

- Выделят ли нам места по центру взамен ста-
рых, козырных, лужниковских? - главный вопрос, 
интересовавший владельцев абонементов. 

- Абонементы подорожают не более чем на 15 
процентов, - успокаивало их ответственное в «Ди-
намо» лицо за работу с болельщиками. - Если сме-
щение мест от центра и произойдет, то несущест-
венное.

РАЗДЕВАЛКА С ФУТБОЛЬНОЕ ПОЛЕ
Но лучше один раз увидеть… Болельщиков про-

сят пройти на арену. Сначала в главный конфе-

ренц-зал на откровенный разговор с этим самым 
«лицом» - Никитой Бахуровым, а также сотрудни-
ками «ВТБ Ледового дворца».   

Уже сейчас известно, что «Динамо» в «ВТБ Ледо-
вом дворце» сменит скамейку запасных - теперь она 
будет располагаться не с правой стороны от крас-
ной линии, как было в Лужниках, а слева. Выбор 
обусловлен близостью к домашней раздевалке. Со-
ответственно переедет и фан-сектор. На ту трибу-
ну за воротами, которые два периода будет атако-
вать любимая команда. 

Всем болельщикам «Динамо» угодить не в состо-
янии, но пожелания каждого болельщика будут уч-
тены. Особенно владельцев абонементов беспокоит 
верхний ярус. Есть вариант открывать его в особых 
случаях, при повышенном наплыве зрителей. Од-
нако 5500 мест нижнего яруса может не хватить. 

В числе многих интересовала болельщиков про-
блема парковки и даже телекамер, закрывающих 
обзор площадки. Билеты на эти места планируют 
вывести из реализации или продавать со скидкой.  

- А кошка Машка из Лужников тоже переезжа-
ет? - спросили из зала.

- Без комментариев, - оценил шутку Бахуров.    
- А сотрудники арены, которые весь сезон соби-

раются помогать нашей команду, за кого болеют? 
- не унимались гости. 

- За «Легенд хоккея», - последовал ответ, устро-
ивший всех. 

В конце экскурсии болельщики были немало 
удивлены красно-белой мозаикой на стенах верх-
него яруса арены. 

- Нет, это не в честь «Спартака», - поспешили 
успокоить их организаторы экскурсии. - Это фир-

менные цвета ветеранской команды «Легенды хок-
кея», которая здесь прописалась.

- А теперь всех приглашаем в святая святых - до-
машнюю раздевалку, - предложил начальник спор-
тивного отдела арены Алексей Алексеев.

Без ложной лести отмечу: раздевалка «Ди-
намо» и сборной России на чемпионате ми-
ра-2016 впечатляет. Это целый комплекс поме-
щений, включая кухню, тренерскую, медицин-
скую комнату. В раздевалке можно спокойно 
поставить футбольные ворота. Ее площадь - 
600 квадратных метров. Дизайн пока прора-
батывается. Стены еще белые, но вскоре ста-
нут бело-голубыми. 

Предусмотрены шкафчики даже для игроков, 
появляющихся в составе не на постоянной основе. 
Например, командированных из молодежной ко-

манды ХК МВД. Рядом большой разминочный зал 
с велотренажерами. 

Гостевые раздевалки - а их на большой арене 
целых восемь - тоже вместительные, но, конечно, 
менее просторные. Кстати, на Кубке Первого ка-
нала-2015, который в декабре примет «ВТБ Ледо-
вый дворец», сборной России будет предоставлена 
не динамовская раздевалка, а одна из этих восьми, 
расположенная рядом с хозяйской. 

БАСКЕТБОЛ В «ПАРКЕ ЛЕГЕНД» 
Впрочем, пора на лед. Мы пересекли коридор 

и оказались на скамейке запасных «Динамо». Тем 
временем на уникальном бесшовном видеокубе за-
пустили нарезку из золотых матчей бело-голубых. 
Чемпионские голы Клепиша «Авангарду» и Цветко-
ва «Трактору» - эка невидаль, но вот шайба в пустые 
ворота «Ак Браса» в финале-2000 потрясла даже бо-
лельщиков со стажем, помнящих легенд Виталия 
Давыдова, Александра Мальцева, Валерия Васи-
льева, Владимира Юрзинова…   

- А где болельщики смогут утолить голод и жа-
жду? - резонно поинтересовались гости.

- Есть пять фудкортов по углам главной арены 
на обоих ярусах плюс ресторан, расположенный 
между тренировочной и малой аренами, - ответил 
Алексеев. - Однако этот ресторан рассчитан на VIP-
публику. Кстати, в планах продажа специальных 
абонементов, куда будет включено питание. Вид 
из ресторана открывается только на малую и тре-
нировочную арены. Однако все фудкорты оснаще-
ны мониторами. Так что зрители за бутербродом не 
пропустят острый момент игры на большой арене.

- А ложи продаваться будут?
- Конечно. Пока решили, что на весь сезон с 

возможностью выбора понравившегося варианта 
питания. Цены пока обсуждаем. Если спрос ока-
жется недостаточным, будем продавать ложи и 
на отдельные матчи. Они разной вместимости - 
от 12 до 34 мест.

Со льда всех приглашают на улицу, чтобы сде-
лать групповой снимок на фоне нового ледового до-
ма «Динамо». Болельщики явно под впечатлением 
от увиденного и рассказанного. Интересуются, что 
за стройки развернулись рядом с ареной.

- С одной стороны - комплекс водного спорта с 
первым в стране олимпийским центром синхронно-
го плавания имени Анастасии Давыдовой, - удовлет-
ворили их любопытство организаторы экскурсии. - 
С другой - деловой офис с парковой в пять этажей 
и многое другое. 

В планах «Парка Легенд» - возведение апар-
таментов для спортсменов, четырехзвездочный  
отель для гостей и конгресс-центр. 

Первыми новоселье справят учащиеся хоккей-
ной школы «Динамо». А главная команда все хоро-
шенько опробует-протестирует в первой половине 
августа на двух предсезонных турнирах - имени Ар-
кадия Чернышева и Кубке мэра Москвы. 

К тому времени болельщиками бело-голубых бу-
дут выкуплены все абонементы. Так что с новосе-
льем, «Динамо»! С новосельем, сборная России! И 
баскетбольный ЦСКА - тоже! Организаторы сооб-
щили, что бессменный российский гегемон оран-
жевого мяча рассматривает новый дворец для про-
ведения домашних матчей Евролиги. Статус обя-
зывает…

Новый ледовый дом «Динамо» и сборной России «ВТБ Ледовый дворец» уже сейчас готов к приему зрителей.

Ан
ас

та
си

я 
Ф

О
М

И
Н

А

Седа ТУТХАЛЯН: «МНОГОБОРЬЕ 
ВЫИГРЫВАТЬ ЛЕГЧЕ,  

ЧЕМ ОТДЕЛЬНЫЕ СНАРЯДЫ»
15-летняя гимнастка, дебютантка российской сборной  

не только не подвела команду,  
но и добилась прекрасного для себя результата


